
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

«Мы представим суду все доказательства 
зверств ВСУ и нацбатальонов в Донбассе»
Замминистра иностранных дел РФ Сергей Вершинин — о деталях международного 
процесса Украины против России в Гааге и дальнейших действиях Москвы

Семён Бойков

П ри рассмотрении исков Киева 
к Москве в Международном суде 

(МС) ООН на российских диплома-
тов и юристов оказывалось большое 
давление со стороны Украины и За-
пада. Это привело к тому, что ряд на-
нятых адвокатов — как иностранных, 
так и российских — вынуждены были 
уйти. Тем не менее РФ удалось найти 
новых специалистов из Китая, Ира-
на, Республики Конго, Перу и Велико-
британии. В итоге Россию не удалось 

признать «спонсором терроризма», 
что сорвало план Запада использо-
вать решение суда для новых санк-
ций. Замминистра отметил: теперь 
Москва намерена направить в суд до-
казательства зверств украинских во-
енных в Донбассе. О ходе судебных 
слушаний в Гааге и попытках запад-
ных стран помочь Киеву — в эксклю-
зивном интервью Сергея Вершинина 
«Известиям».

31 января МС ООН отклонил почти 
все претензии по иску Украины к Рос-

сии о несоблюдении двух междуна-
родных конвенций в Донбассе и Кры-
му — о борьбе с финансированием 
терроризма (МКБФТ) и ликвидации 
всех форм расовой дискриминации 
(МКЛРД). В частности, Киев пытал-
ся добиться признания действий РФ 
в Донбассе нарушающими междуна-
родную конвенцию о борьбе с фи-
нансированием терроризма. Россию 
пытались выставить «спонсором тер-
роризма»?

Да. Более того, изначально укра-
инцы заявляли, будто сама Россия 
совершала на Украине некие «терак-
ты» как «государство-террорист». 
ДНР и ЛНР они объявили «террори-
стическими организациями» и под 
этим предлогом развязали в 2014 году 
донбасский конфликт. Вскоре по-
сле начала «антитеррористической 
операции» они предъявили нам эти 
претензии. Причём мы даже сразу 
не поняли, о чём речь, ведь никаких 
свидетельств терроризма в этих пре-
тензиях не было, лишь голословные 
заявления.

Вела ли Украина с Россией какие-ли-
бо переговоры по этому вопросу хотя 
бы до СВО?

С 2014 по 2017 год украинцы пы-
тались вести с нами «переговоры» 
по Международной конвенции о борь-
бе с финансированием терроризма. 
Я говорю «пытались», потому что эти 
переговоры иначе как фар-
сом назвать было нельзя. 

Поездка будет долгой
Проректор Дипакадемии  
Олег Карпович — почему после  
завершения украинского  
конфликта не стоит ожидать  
потепления между Россией  
и Западом   03

Резолюционное 
движение
Балканист Даниил Растегаев —  
к чему приводят попытки  
поднять в ООН тему резни  
в Сребренице   04

В Башкирии 
полностью решили 
проблему обманутых 
дольщиков  02

Кэмерон поехал  
в США просить денег  
для Украины  03

Израиль обсуждает 
перемирие и готовит 
штурм Рафаха  02

Бизнес хочет 
разрешать споры  
с маркетплейсами  
до суда 05

В Москве прошло 
открытое заседание 
Клуба молодых 
учёных  07

«Локомотив» близок  
к первому трофею  
в КХЛ  08

Дотянет ли Абаскаль  
в «Спартаке»  
до конца сезона 08

Убрать кассу
Продажу продуктов из некачественного 
сырья начнут блокировать онлайн
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Нечем покрыть
Спрос бизнеса на страховки от терактов подскочил после трагедии в «Крокусе»

Мария Колобова

С прос бизнеса на страхование от те-
рактов вырос на 20–100% в послед-

ние две недели. Об этом «Извести-
ям» сообщили крупнейшие игроки 
рынка. После трагедии в «Крокусе» 
за такими полисами стали чаще об-
ращаться промышленные предпри-
ятия, бизнес-центры и многофунк-
циональные комплексы, где обычно 
размещаются гостиницы, офисы и ма-
газины. Программа, в которую вклю-
чены риски теракта и диверсий, за-
щищает имущество организаций. 
Однако, если страхование мест мас-
сового скопления людей станет фак-
тически обязательным, полис будет 
покрывать также жизнь и здоровье 
граждан.

Спрос бизнеса на страхование 
от терактов резко вырос после тра-
гедии в «Крокусе». В «АльфаСтрахова-
нии» количество обращений на под-
ключение этого риска увеличилось 
почти в два раза, рассказала руково-
дитель управления страхования иму-
щества юридических лиц компании 
Ирина Волжанина. Она ожидает про-
должения этой тенденции.

В «Югории» тоже отметили повы-
шение спроса за последние две не-
дели. Всего количество обращений 
на включение риска терроризма в по-
лисы и доля запросов о таких тарифах 
повысились на 20%. Однако в европей-
ской части России динамика значи-
тельно выше — интерес увеличился 

на 90%, сообщили в пресс-службе ор-
ганизации.

Спрос вырос со стороны бизнес-
центров и многофункциональных ком-
плексов (они обычно совмещают в себе 
торговые, офисные и гостиничные по-
мещения), отметил заместитель гене-
рального директора компании «Абсо-
лютСтрахование» Михаил Алексеев. 

Он добавил: порядка 12–15% от обще-
го количества застрахованных лока-
ций уже оценивает размер доплаты 
или оформляет дополнительную за-
щиту от терроризма и диверсий.

Раньше компания бонусом предо-
ставляла небольшое покрытие этого 
риска (обычно на сумму до 20 млн, ино-
гда — до 100 млн рублей). А сейчас кли-
енты просят увеличить её до 1 млрд, 
уточнил Михаил Алексеев.

Количество запросов на включение 
риска терроризма действительно вы-
росло на фоне события в Красногорске, 

подтвердил заместитель генерально-
го директора по продажам non-life ГК 
«Зетта Страхование» Кирилл Якими-
шен. По его словам, эта тенденция вид-
на и среди клиентов с действующими 
договорами, и в потоке новых запросов.

Тенденцию подтвердили также 
в «Согласии». Там добавили: наибо-
лее востребовано такое страхование 
на промышленных предприятиях. При 
этом рост обращений на подключение 
этих рисков отмечался и после других 
резонансных событий. Поэтому гово-
рить о системном спросе пока нельзя.

Скорее всего, после нынешнего 
всплеска доля обращений стабили-
зируется на среднесрочном горизон-
те, ожидает Кирилл Якимишен из «Зет-
та Страхования».

Впрочем, интерес к таким полисам 
подкрепляется и другими происше-
ствиями. Зачастую судебная власть 
трактует разрушения из-за падения 
беспилотников как акт терроризма, 
рассказали в «Совкомбанк Страхова-
нии». Поэтому за последний год доля 
полисов с покрытием риска террориз-
ма в портфеле страхования имущества 
выросла примерно на 10%.

Тенденция продолжится, особенно 
для защиты от падения БПЛА, считают 
в пресс-службе «Югории». Там отме-
тили: запросы на подключение риска 
терроризма стали поступать от пред-
приятий из Среднего Поволжья и Та-
тарстана. Ранее они не проявляли та-
кого интереса.

Компании стремятся защитить 
бизнес, поэтому адаптируют стра-
тегию страхования в соответствии 
с изменяющимися условиями и  
угрозами, резюмировали 
в «Югории».
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« ПОЛИСЫ ОТ ТЕ-
РАКТОВ И ДИ-
ВЕРСИЙ В ПЕР-

ВУЮ ОЧЕРЕДЬ ЗАЩИЩАЮТ 
ИМУЩЕСТВО ОРГАНИЗА-
ЦИЙ. ЗАЩИТИТЬ ГРАЖДАН 
МОЖЕТ ПРИНЯТИЕ ЗАКОНА 
ОБ ОБЯЗАТЕЛЬНОМ СТРА-
ХОВАНИИ ОТВЕТСТВЕННО-
СТИ УСТРОИТЕЛЕЙ МАС-
СОВЫХ МЕРОПРИЯТИЙ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 10.04.2024

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,8004   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8952   ДИРХАМ ОАЭ 25,2543   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,4926   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,238   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,208   ДОЛЛАР США 92,7463   ЕВРО 100,7473   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6105 

«Прикрываем 
группу, чтобы их  
не подорвали»
Как работают подразделения 
разминирования  
в ближнем тылу    02

Ход и следствие
Почему Польша меняет подход 
к смоленской авиакатастрофе
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₽4,1 
млн
было заложено 
на уход за клумбами 
на авторазвязке

и ₽1,6 млн
на эксплуатацию  

дамбы

Яна Штурма, Ксения Набаткина, 
Валерия Мишина

Ц елый месяц накануне прорыва дам-
бы в Орске за её состоянием следили 

лишь два человека, выяснили «Известия». 
А за два дня до ЧП власти города приня-
ли отчёт подрядчика о том, что защит-
ное сооружение эксплуатируется штат-
но. При этом за последние годы объём 
работ по обслуживанию дамбы сокра-
тился в три-четыре раза. Упали — с 2,7 
до 1,6 млн рублей — и расходы на её экс-
плуатацию. Контракты на противопавод-
ковые работы были столь незначительны 

и невыгодны, что подрядчики отказыва-
лись от участия в тендерах, сообщил один 
из них. В то же время огромные суммы чи-
новники закладывают на не самые оче-
видные статьи расходов. Так, 4,1 млн руб-
лей в этом году запланировали на уход 
за клумбами на одной из развязок, ещё 
727 тыс. на такие же цветники рядом с мэ-
рией, 268 млн — то есть в 167 раз боль-
ше, чем на годовое содержание дам-
бы, — на благоустройство площади перед 
администрацией. Подробности — в рас-
следовании «Известий».

Всего за два дня до прорыва дамбы 
в Орске — 3 апреля — управление ЖКХ 

городской администрации подписало 
акт о приёме работ по её эксплуатации 
за март, выяснили «Известия». Претен-
зий к качеству выполнения контракта 
у чиновников не возникло. Согласно от-
чёту подрядчика (есть в распоряжении 
издания), в течение всего марта, то есть 
накануне паводка, на дамбе работали: 
один самосвал (10 часов за весь месяц), 
один рабочий (105 часов за весь месяц, 
то есть 4–5 часов в день) и один «спе-
циалист» (без указания объёма выпол-
ненной работы). Эти работы обошлись 
городскому бюджету всего в 76,6 тыс. 
рублей.

При этом протяжённость загради-
тельной насыпи составляет более 20 км — 
в неё входит старое защитное сооруже-
ние, построенное в 1993 году, а также 
новая дамба, которую возвели в 2013-м. 
Последний контракт на эксплуатацию 
дамбы был размещён в системе госзаку-
пок в 2023 году и обошёлся в 1,6 млн руб-
лей. С момента появления новой дамбы 
траты на её проверку и эксплуатацию 
планомерно снижались — почти с 2,7 млн 
в 2018 году до тех самых 1,6 млн в теку-
щем. А, например, в 2020-м обслужива-
ние дамбы обошлось городу 
и вовсе в 1,03 млн.

Средственные действия
На что шёл бюджет Орска вместо обслуживания дамбы
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A Наша делегация, включав-
шая представителей всех 

компетентных ведомств, раз за ра-
зом настаивала, чтобы украинская 
сторона дала нам конкретную инфор-
мацию, кто же всё-таки эти «террори-
сты», какие «теракты» они совершили, 
кто и как эти «теракты» финансиро-
вал, чтобы мы могли принять меры. 
Должен сказать, Россия всегда отно-
силась очень серьёзно к своим обяза-
тельствам в антитеррористической 
сфере. Мы на хорошем счету в ФАТФ — 
главной мировой организации по борь-
бе именно с финансированием терро-
ризма. Мы были готовы действовать, 
если выяснится, что на Украине и прав-
да орудуют террористы.

Посланцы Киева ничего нам не со-
общали, кроме заявлений, что, мол, 
террористы — это все, кто поддер-
живает ДНР и ЛНР. Они даже отказа-
лись дать нам перечень своих запро-
сов о правовой помощи, касающихся 
финансирования терроризма. Тем 
не менее мы добросовестно проверяли 
их утверждения, раз за разом убежда-
ясь в безосновательности подозрений. 
Но украинцев эта информация не инте-
ресовала. Складывалось впечатление, 
что их задачей было вовсе не противо-
действие терроризму, а саботирование 
собственных запросов. 

В чём заключалась цель Киева объеди-
нить иски о якобы несоблюдении рос-
сийской стороной двух конвенций?

Смысл объединения — чтобы, даже 
проиграв на одном направлении, они 
могли бы «отыграться» на другом. 
Ну и дать нам меньше времени и воз-
можностей на достойный ответ. Так 
с самого начала они злоупотребляли 
процедурами Международного суда.

И с самого начала они принялись 
терпеть неудачи. После подачи иска 
Украина потребовала введения вре-
менных мер, в частности ни много 
ни мало прекращения всей помощи 
ДНР и ЛНР. Мы представили убеди-
тельные доказательства необосно-
ванности этих требований, и суд 
встал на нашу сторону. Суд также от-
клонил большинство временных мер 
по МКЛРД, оставив лишь требование 
восстановить «Меджлис», запрещён-
ный за экстремизм (забегая вперёд, 
скажу, что в итоге суд признал запрет 
«Меджлиса» правомерным в рамках 
МКЛРД).

В 2019 году состоялись слушания 
по юрисдикции и допустимости укра-
инского иска. Это важная промежуточ-

ная стадия, на которой суд оценива-
ет, имеются ли вообще основания для 
рассмотрения дела прежде, чем при-
ступать к его разрешению по существу. 
Мы к ней хорошо подготовились, пред-
ставив предварительные возражения 
в объёме более 300 страниц, не считая 
приложений. На этой стадии мы доби-
лись отвода судом обвинения России 
в «государственном терроризме». Од-
нако наши основные возражения суд 
предпочёл «перенести» на стадию су-
щества дела.

К этому времени данное дело ста-
ло, пожалуй, самым крупным в исто-
рии МС. Стороны представили более 
40 тыс. страниц материалов, показа-
ний свидетелей, заключений экспер-
тов. Мы тесно работали с профиль-
ными федеральными ведомствами, 
крымскими региональными органа-
ми. Привлекли ряд независимых экс-
пертов, собрали огромный массив до-
казательств.

В итоге суд отклонил практически 
все обвинения, выдвинутые Киевом. 
Самое главное — суд отказался при-
знать Россию «спонсором терроризма» 
и прямо указал, что ДНР и ЛНР не «тер-
рористические организации». Это со-
рвало план Запада использовать вер-
дикт суда для введения против нашей 
страны новых рестрикций. Заодно был 

развеян миф о якобы «антитеррори-
стической операции» Киева в Донбассе.

Но какие аргументы в целом использо-
вала украинская сторона?

К примеру, МС также отверг попытку 
Украины представить катастрофу ма-
лайзийского «Боинга» рейса MH17 как 
«акт воздушного терроризма» и возло-
жить ответственность за неё на Рос-
сию и ДНР. Более того, он даже не взялся 
подтвердить украинскую версию собы-
тий (что якобы «Боинг» сбили ополчен-
цы из «русского “Бука”». — «Известия»). 
Мы высветили все пробелы, ошибки 
и откровенные натяжки в «междуна-
родном расследовании» этого инциден-
та (на самом деле «расследовали» в ос-
новном голландцы, а у Украины был 
«решающий голос»). Вскрыли и ангажи-
рованность голландского националь-
ного суда, вынесшего решение по делу 
MH17 без учёта всех обстоятельств, 
в том числе доказательств, представ-
ленных российской стороной. Тем 
не менее даже голландский суд не на-
шёл в деле признаков терроризма или 
военного преступления.

Разумеется, мы привлекли внима-
ние МС к роли самой Украины в ката-
строфе. Вопреки общепринятой прак-
тике, Киев не закрыл воздушное 
пространство над зоной конфликта, 
чтобы продолжать получать доходы 
от авиаперелётов, а также использо-
вать гражданские самолёты в качестве 
прикрытия своей военной авиации 
от средств ПВО ДНР и ЛНР. Голланд-
ские спецслужбы в рамках расследо-
вания инцидента выявили, что в рай-
оне катастрофы работали украинские 
«Буки», которые, как известно, были 
развёрнуты в зоне конфликта. Пора-
жающие элементы, найденные на ме-
сте трагедии, относились к старому 
советскому типу ракет «Бук», кото-
рые уже не состояли на вооружении 
в России, но по-прежнему использова-
лись ВСУ. Обломки самой ракеты так-
же имели украинское происхождение. 
Причём, как известно, Украина ранее 
уже сбивала гражданский авиалай-
нер — российский Ту-154 над Чёрным 
морем в 2001 году. Президент Украины 
Леонид Кучма тогда цинично заявил: 
«Мы не первые и не последние, не надо 
делать из этого трагедию».

Ничего противопоставить фактам 
украинцы не смогли. В попытках от-
разить наши доводы выступавшие 
от имени Украины американские адво-
каты дошли до абсурда: мол, ВСУ име-
ли право сбивать авиалайнер просто 

Договор и способности
Израиль обсуждает перемирие и готовит штурм Рафаха

Прохор Доренко

По итогам переговоров ХАМАС и Из-
раиля в Каире при участии Катара, 

Египта и США было составлено но-
вое предложение о перемирии. В па-
лестинском движении сообщили, что 
вскоре дадут ответ. В то же время пре-
мьер-министр Биньямин Нетанья-
ху продолжает настаивать на штурме 
Рафаха на юге Газы, где укрываются 
свыше 1,5 млн палестинских беженцев. 
В еврейском государстве в целом го-
товы пойти на сделку, но там сомнева-
ются, что в этом заинтересован ХАМАС. 
Что предполагают условия перемирия 
и как в целом развивается ситуация во-
круг переговоров — в материале «Из-
вестий».

Очередной этап переговоров меж-
ду ХАМАС и Израилем при участии Ка-
тара, Египта и США завершился в Ка-
ире 7 апреля. После единственного 
на данный момент перемирия, кото-
рое продлилось с 24 ноября по 1 дека-
бря 2023 года, стороны так и не могут 
прийти к новому соглашению.

Вместе с тем в Израиле уверены: 
в ХАМАС заинтересованы в затягива-
нии конфликта и срыве переговорного 
процесса. Об этом «Известиям» заявил 
советник в офисе премьер-министра 
этой страны Дмитрий Гендельман.

— ХАМАС на протяжении длитель-
ного времени сначала соглашается 
на условия, а потом выходит из сдел-
ки. Мы убеждены, что это делается 
специально — для оказания ещё боль-
шего давления на израильское воен-
но-политическое руководство, — от-
метил он.

По словам Гендельмана, в еврей-
ском государстве готовы выполнить 
соглашение, которое обсуждалось по-
средниками.

8  апреля многие региональные 
и международные СМИ сообщали: со-
глашение между сторонами конфлик-
та будет достигнуто к вечеру. Однако 
ещё днём источник Reuters в ХАМАС 
опроверг информацию о каком-либо 
прогрессе в переговорах.

Поздно вечером 8 апреля премьер-
министр Израиля Биньямин Нетанья-
ху заявил об окончании переговоров 
в Каире, ещё раз подчеркнув привер-
женность планам пойти на штурм го-
рода Рафах на юге сектора Газа. Про-
блема заключается в том, что именно 
в этой части анклава продолжают 
укрываться свыше 1,5 млн палестин-
ских беженцев.

— Сегодня я получил подробный от-
чёт о переговорах в Каире. Мы всё вре-
мя работаем над достижением целей — 
в первую очередь это освобождение 
всех наших заложников и полная по-
беда над ХАМАС, — сообщил израиль-
ский премьер.

Нетаньяху настаивает, что назем-
ная операция в Рафахе и уничтожение 
оставшихся там дееспособных бата-
льонов военного крыла палестинско-
го движения необходимы для победы. 
«Это произойдёт. Дата назначена», — 
подтвердил он.

Разговоры о штурме последнего без-
опасного убежища для палестинских 
беженцев ведутся в Израиле уже не-
сколько месяцев. По-видимому, таким 
образом военно-политическое руко-
водство страны старается заполучить 

дополнительные рычаги давления 
на любых предстоящих переговорах.

В ХАМАС подтвердили, что получи-
ли новое предложение по итогам об-
суждений в египетской столице.

«Движение высоко ценит приложен-
ные посредниками усилия, учитывая 
стремление достичь соглашения, ко-
торое положит конец агрессии против 
нашего народа. Позиция Израиля про-
должает демонстрировать упорство 
и нежелание выполнять наши требо-
вания», — говорится в опубликованном 
заявлении ХАМАС в его официальном 
Telegram-канале 9 апреля.

В движении сопротивления также 
отметили: несмотря на позицию сво-
его противника, полученное предло-
жение будет изучено с полной ответ-
ственностью. Посредников уведомят 
об ответе, добавили в ХАМАС.

Главные требования палестинско-
го движения касаются полного прекра-
щения огня, выхода подразделений ев-
рейского государства из сектора Газа 
и возвращения всех беженцев из юж-
ной части анклава в северную без ка-
ких-либо условий.

— Новое предложение затрагива-
ет лишь вопрос о временном переми-
рии, что позволяет Израилю и дальше 
продолжать точечные военные опе-
рации, чтобы оправдать свои нападе-
ния, — сказал член политбюро ХАМАС 
Махмуд Мирдави в беседе с палестин-
скими СМИ.

Впрочем, именно американская де-
легация под руководством главы ЦРУ 
Уильяма Бёрнса на этот раз предста-
вила своё видение нового переми-
рия на фоне затягивания переговоров 
со стороны участников конфликта, 
в особенности Израиля — главного со-
юзника США в регионе. Активность Бе-
лого дома прежде всего связана с не-
возможностью дальше сдерживать 
международное давление из-за войны 
в секторе Газа, о чём свидетельствует 
последнее решение Вашингтона не ис-
пользовать право вето против резо-
люции Совбеза ООН по прекращению 
огня в палестинском анклаве 25 марта.

«Прикрываем группу, чтобы    их не подорвали»
Как работают подразделения разминирования в ближнем тылу

Новости  

«Мы представим суду все доказательства зверств           ВСУ и нацбатальонов в Донбассе»

Путин обратил внимание главы Башкирии 
на нехватку врачей скорой помощи

В Башкирии полностью решена проблема с обманутыми дольщиками. 
Об этом глава региона Радий Хабиров сообщил на встрече с прези-

дентом Владимиром Путиным. Всего удалось помочь около 10 тыс. че-
ловек: часть из них получили выплаты, другим достроили дома. 

  За два года проведения спецоперации республика направила свы-
ше 7 млрд на поддержку бойцов СВО. Кроме того, башкирские специали-
сты занимаются восстановлением инфраструктуры в ЛНР. В частности, 
в Красном Луче уже удалось привести в нормативное состояние дороги. 

  «Иногда мы с бойцами встречаемся и спрашиваем их: что бы вы хо-
тели? Они говорят: мы хотели бы, например, в санаторий. У нас санато-
риев много, поэтому мы отправляем их с семьями. Если он сам не может, 
то жена с родителями», — рассказал глава республики.

  В Башкирии быстрыми темпами развивается жилищное строитель-
ство. К 2030-му там планируют строить по 4 млн кв. м жилья в год, при-
чём республика уже подошла к ежегодному строительству 3,3 млн кв. м. 
Кроме того, в республике решили проблему обманутых дольщиков — 
из 130 недостроенных объектов половину регион сдал, а за другую по-
ловину предоставил выплаты. «Это нехорошая рана была в республике. 
10 тыс. человек. Это просто, я считаю, разгильдяйство было и противо-
правные вещи, что появились дольщики», — подчеркнул Радий Хабиров.

  Средняя продолжительность жизни в республике достигла 73,17 года. 
При этом удалось снизить все показатели по сердечным и онкологиче-
ским заболеваниям, младенческой смертности. Тем не менее главной 
задачей остаётся рождаемость — пока Башкирия не может достичь не-
обходимого уровня. Хотя темпы падения рождаемости уже снизились 
в несколько раз. В целом ситуация в здравоохранении в регионе улучша-
ется, однако ряд проблем сохраняется. В частности, Владимир Путин по-
ручил обратить внимание на численность врачей скорой помощи. 

  В Башкирии в сентябре, как и в большинстве регионов страны, прой-
дёт единый день голосования. Владимир Путин одобрил решение собе-
седника снова побороться за пост главы региона.

  «В целом всё получается — и планов много, и результаты хорошие. По-
этому я, со своей стороны, сделаю всё, чтобы вас поддержать, а выбор, 
конечно, будет за людьми. С людьми надо работать, особенно в этот пе-
риод, напрямую, побольше и почаще встречаться, слушать, потому что 
всё же из рабочих кабинетов не увидишь и не услышишь», — сказал Вла-
димир Путин.

  В этот же день Владимир Путин провёл телефонный разговор с гла-
вой Казахстана Касым-Жомартом Токаевым. Лидеры обсудили ситуа-
цию с паводками. 4 апреля в Оренбургской области был введён режим ЧС. 
Ситуация обостряется и в республике: там паводки стали самыми мас-
штабными за последние 80 лет. В десяти областях объявлен режим ЧС. 
Пресс-секретарь российского лидера уточнил, что президенты поручили 
премьерам синхронизировать работу по борьбе с наводнениями.

Дмитрий Астрахань

Н а освобождённых территориях Дон-
басса первоочередной задачей ста-

новится разминирование. В ближнем 
тылу работают сапёрные группы, кото-
рые сначала расчищают дороги, а затем 
проводят и сплошное разминирование 
местности. В подразделения инженер-
ных войск под Авдеевкой уже поступа-
ют современные роботизированные 
комплексы разминирования «Сталкер 
10» и «Скорпион». Корреспондент «Изве-
стий» наблюдал за их работой, а также 
выяснил, почему сапёрам не нравится 
оскароносный фильм «Повелитель бури» 
о работе их американских коллег.

�� ДРОБОВИКИ И РОБОТЫ

Участок, на котором идут работы, на-
ходится под охраной. Особенностью 
современной работы групп размини-
рования стало то, что каждую необхо-
димо защищать от беспилотников вра-
га. Именно они сейчас представляют 
основную угрозу людям и технике. Два 
военнослужащих занимают позицию. 
Один — с противодронной пушкой, или 
дронобойкой, как принято называть пе-
реносные направленные средства ра-
диоэлектронной борьбы. У второго — 
полуавтоматическое ружьё «Вепрь 
Молот» 12-го калибра. Это оружие и ка-
либр — новые для нашей армии, ранее 
они применялись в специальных под-
разделениях других силовых ведомств. 
Однако они знакомы многим военнос-

лужащим, которые увлекаются охотой 
и спортивной стрельбой.

— Ружьё очень эффективно против 
дронов. Стреляет дробью и на ближ-
ней дистанции может легко снести бес-
пилотник. Прикрываем группу, чтобы 
их не подорвали, — рассказывает сапёр 
с позывным Текила.

На его счету уже есть подтверж-
дённые сбитые БПЛА врага. Причём 
отметился он их нейтрализацией ещё 
до получения нового оружия — поса-
дил с помощью средств радиоэлек-
тронной борьбы.

Текила показывает удлинитель 
ствола, установленный на «Вепрь» для 
увеличения дальности. При действиях 
в городе его можно снимать для удоб-
ства. Также, по словам военнослужа-
щего, ружьё можно применять для 
безопасного уничтожения противо-
пехотных мин, в которые тяжело по-
пасть из автомата.

На заданном участке местности 
начинает работать дистанционно 
управляемый комплекс разминиро-
вания «Сталкер 10» завода «ДСТ-Урал». 
Аналогичные комплексы уже приме-
нялись в ДНР на различных участках, 
где проводили гуманитарное размини-
рование. Все манипуляции с тяжёлым 
роботизированным комплексом осу-
ществляют всего два человека.

— Он разработан для сплошной 
очистки местности от взрывоопасных 
предметов, для проведения гумани-
тарного разминирования. Предназна-
чен для работы на всех минных полях 

с противопехотными минами и обнару-
жения границ минных полей с проти-
вотанковыми минами, — рассказывает 
представитель завода, наблюдающий 
за работой комплекса.

Вслед за «Сталкером» на допол-
нительную проверку местности вы-
двигаются группы разминирования. 
К месту подъезжает новый бронеав-
томобиль «Патруль ИВ». Машина от-
носится к классу MRAP, то есть воен-
ных автомобилей с усиленной защитой 
от мин. Такой транспорт обеспечивает 
защиту личного состава внутри и при 
этом имеет гораздо больший полезный 
объём, чем бронетранспортёры, в кото-
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квадратных метров
4 млн жилья ежегодно планируют строить 

в Башкирии к 2030 году

« ПОСЛАНЦЫ КИ-
ЕВА НИЧЕГО 
НАМ НЕ СООБ-

ЩАЛИ, КРОМЕ ЗАЯВЛЕНИЙ, 
ЧТО, МОЛ, ТЕРРОРИСТЫ — 
ЭТО ВСЕ, КТО ПОДДЕР-
ЖИВАЕТ ЛУГАНСКУЮ И 
ДОНЕЦКУЮ НАРОДНЫЕ РЕ-
СПУБЛИКИ
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Штатам происходит
Кэмерон поехал в США просить денег для Украины

Инна Яникеева, Валентин Логинов

Г лава МИД Великобритании Дэвид Кэ-
мерон во время визита в США встре-

тился не только с госсекретарём Энтони 
Блинкеном, но и с Дональдом Трампом. 
Это указывает на то, что не все в Лондо-
не верят в способность Джо Байдена 
переизбраться на новый срок, говорят 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Ожидаемо главными темами перего-
воров стали Украина и попытки убе-
дить и Белый дом, и республиканцев 
продавить законопроект, предусма-
тривающий выделение денег для неё. 
О чём удалось договориться британ-
скому и американскому дипломатам — 
в материале «Известий».

В активную дипломатию по украин-
скому треку включается Великобрита-
ния. 9 апреля в США направился гла-
ва МИДа этой страны Дэвид Кэмерон. 
В анонсирующем сообщении ведом-
ства цель не скрывается: на повестке 
будут вовсе не двусторонние отноше-
ния, а попытка убедить американских 
партнёров выделить Киеву деньги для 
поддержания способности ВСУ про-
должать военный конфликт с Россией.

«Дэвид Кэмерон посетит Вашингтон 
(округ Колумбия), чтобы подтвердить 
совместную приверженность Велико-
британии и США поддержке Украины, 
которая остаётся жизненно важной 
для безопасности США и Европы», — 
говорится в сообщении британского 
МИДа.

Интересен перечень участников. 
В официальной части значатся встре-
чи с госсекретарём Энтони Блинкеном, 
а также ключевыми фигурами в аме-
риканском Конгрессе, чтобы «при-
звать их изменить мнение об Украине 
в этом году и выделить дополнитель-
ные $60 млрд финансирования». Одна-
ко до этого Кэмерон успел встретить-
ся с кандидатом в президенты США 
от Республиканской партии Дональ-
дом Трампом.

Выделение денег для Киева бло-
кируют как раз республиканцы, ко-
торые настаивают: собственная без-
опасность США и укрепление южной 
границы для борьбы с нелегалами 
должны быть в приоритете. Без ре-
шения этого вопроса республиканцы 
не готовы обсуждать выделение до-
полнительных траншей Украине.

Однако в последнее время в СМИ 
всё чаще пишут, что движение этого 
законопроекта зависит от позиции 

Дональда Трампа, который якобы хо-
чет сам решить украинскую пробле-
му после возможного переизбрания. 
Об этом же говорит и глава Белого 
дома Джо Байден, хотя, надо отме-
тить, президент США тоже неактивно 
идёт навстречу требованиям респу-
бликанцев.

При этом глава МИД Великобрита-
нии во время визита подчеркнул, что 
Лондон оказывает посильную под-
держку киевскому режиму: «Есть круп-
ные британские оборонные компании, 

которые открывают офисы и продол-
жают работать совместно с нашими 
украинскими друзьями, помогая Укра-
ине разрабатывать собственную обо-
ронную продукцию», — сказал Кэмерон 
на итоговой пресс-конференции после 
переговоров с Блинкеном.

Кроме того, на встрече, судя по все-
му, были достигнуты некие договорён-
ности о способе передачи Украине за-
мороженных суверенных активов РФ. 
Впрочем, конкретики в этом направ-
лении пока не прозвучало.

— Мы знаем, что им (Украине. — «Из-
вестия») нужны деньги в виде замо-
роженных российских суверенных 

активов. Мы добились значительно-
го прогресса по вопросу о том, как 
получить доступ к этим средствам 
на согласованной основе, которую, 
как я думаю, мы сможем предложить 
на саммите G7, — заявил Кэмерон.

Впрочем, ранее лидеры стран Запа-
да выражали скепсис в отношении ис-
пользования российских активов, хра-
нящихся в недружественных странах, 
поскольку такое изъятие подорвёт до-
верие к западным финансовым инстру-
ментам.

Вопрос финансирования Украины 
становится одним из ключевых для 
стран Запада. Европейские государ-
ства выделили в общей сложности 
$184 млрд, в том числе $15 млрд из них 
предоставил Лондон. США в настоя-
щий момент передали Киеву $74 млрд. 
Задержки в дальнейшем финансирова-
нии даже заставили президента Укра-
ины Владимира Зеленского сменить 
риторику — он стал всё чаще публич-
но допускать поражение ВСУ.

Именно тупиковая ситуация в этом 
вопросе стала поводом для активиза-
ции дипломатических усилий, в том 
числе со стороны Дэвида Кэмерона, 
считает замдекана факультета миро-
вой экономики и мировой политики 
НИУ ВШЭ Игорь Ковалёв.

«Прикрываем группу, чтобы    их не подорвали»
Как работают подразделения разминирования в ближнем тылу

 Новости

«Мы представим суду все доказательства зверств           ВСУ и нацбатальонов в Донбассе»

Поездка будет долгой

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

У краинска я о б о р о н а т р е щ и т 
по швам. Западная пресса вовсю 

обсуждает военно-политический ту-
пик, в котором оказался Киев, и пред-
рекает режиму Владимира Зеленско-
го стратегическое поражение уже 
в нынешнем году. Попытки отдельных 
политиков типа Эммануэля Макрона 
в отчаянии спасти подопечных через 
вброс идеи об отправке европейских 
войск в зону конфликта не встречают 
поддержки у большинства союзников. 
В то же время не находит понимания 
у европейцев и идея американских ре-
спубликанцев выделить Украине во-
жделенную помощь с использовани-
ем замороженных активов россиян: 
оставшиеся прагматики Старого Све-
та прекрасно понимают, какими бу-
дут возможные последствия такого 
прецедента для ЕС и еврозоны. Ситу-
ация для антироссийской коалиции 
выглядит если не патовой, то крайне 
тяжёлой.

Повод для оптимизма? Возмож-
но, но для оптимизма очень осто-
рожного. В нашей стране, к сожа-
лению, есть определённый процент 
мечтателей, которые искренне на-
деются на скорое возвращение 
в 2021 год. Мол, вот-вот попятятся 
назад знакомые бренды, откроются 
границы, американо-европейские 
делегации как ни в чём не бывало 
начнут разгуливать по московским 
гостиным, а события последних 
двух лет канут в Лету — осталось 
лишь дождаться момента, когда За-
пад осознает свою ошибку. При-
дётся расстроить этих прекрас-
нодушных соотечественников: 
не осознает. Геополитические оп-
поненты взялись за нас всерьёз, 

и гибридная война надолго. Как 
и предыдущая, холодная, она мо-
жет продлиться четыре десятиле-
тия. И если наша победа на украин-
ском направлении даст передышку, 
то лишь перед новыми раундами 
противоборства.

Уже очевидны следующие точки 
напряжения. В Молдавии русофоб-
ские силы, ведущие всё более оче-
видную линию на дискриминацию 
русского языка и разрыв всех дву-
сторонних связей с нашей страной, 
готовят почву для силового реше-
ния приднестровского и гагаузско-
го вопросов. Команда Майи Санду, 
получившей власть исключитель-
но благодаря протекции Вашингто-
на, стремится перещеголять Киев 
по части раздувания антироссий-
ской истерии, прекрасно понимая, 
что удержать свои шаткие пози-
ции она сможет лишь в услови-
ях острого внешнеполитического 

кризиса. Не стоит удивляться, если 
западные кураторы заставят мол-
даван отказаться от военного ней-
тралитета и встать на путь инте-
грации в НАТО, а возможно, и дадут 
зелёный свет на объединение с Ру-
мынией, мечту о котором десяти-
летиями лелеют местные национа-
листы.

Несложно представить, к каким 
катастрофическим последствиям 
для молодой республики — вплоть 
до дезинтеграции и утраты государ-
ственности — может привести по-
добный поворот событий. Нечто по-
хожее наблюдается и в Армении, где 
Вашингтон и Брюссель уже выну-

дили правительство Никола Паши-
няна пожертвовать Нагорным Ка-
рабахом ради новых авантюрных 
сюжетов западных опекунов (по-
сле того как Грузия и Азербайд-
жан не оправдали надежд и сохра-
нили субъектность). Теперь Ереван 
активно превращают в форпост 
борьбы с влиянием Москвы с еже-
дневными провокациями и рито-
рикой официальных лиц в прибал-
тийском стиле. Запад понимает, что 
Россия не смирится с попытками 
вытеснить её из стратегически важ-
ного региона, но делает всё возмож-
ное, дабы раздуть огонь вражды 
между братскими народами.

Едва ли на двух этих направлени-
ях нам стоит ждать повторения со-
бытий по украинскому сценарию: 
логика гибридной войны подраз-
умевает максимальную изощрён-
ность усилий наших противников 
в каждом новом случае. Кишинёв 
и Ереван должны чётко понимать — 
умиротворить стоящие за этими со-
бытиями силы так просто не полу-
чится. Не хотелось бы, чтобы они 
стали заложниками безумных реше-
ний, принятых в высоких кабинетах 
Вашингтона и Брюсселя.

Нас ждёт ещё немало столкно-
вений — на Балканах, где продол-
жается борьба вокруг Сербии, Чер-
ногории и Республики Сербской; 
в Центральной Азии, где амери-
канские дипломаты вовсю (пока 
безуспешно, но упорно) обраба-
тывают Казахстан и другие респу-
блики; в Африке и на Ближнем Вос-
токе. Мы вступили в новую эпоху, 
к концу которой подойдём со щи-
том или на щите. Любые попытки 
сдать назад будут восприняты за-
падными противниками как сла-
бость и повод для максимального 
давления — вплоть до очередных по-
пыток дезинтегрировать наше го-
сударство. Глобальная геополити-
ческая игра лишь вступает в острую 
фазу, и до окончания конфронта-
ции придётся пройти через нема-
ло приливов радости и острых разо-
чарований, потерь и приобретений, 
моментов истины и периодов вы-
жидания. Необходимо сосредото-
читься и пристегнуть ремни безо-
пасности. Эта поездка будет долгой, 
но при должном настрое неизбеж-
но приведёт к достижению всех по-
ставленных целей.

МНЕНИЕ

рых тяжело разместить всё необходи-
мое современное оборудование и сна-
ряжение.

— В дверях стоят бронированные 
стёкла, к тому же есть люки для веде-
ния огня или покидания машины по-
сле подрыва. Машина отвечает всем 
современным тенденциям по защит-
ным свойствам и безопасному пере-
движению личного состава в боевых 
условиях. Учтены все параметры воен-
нослужащего, в частности сапёра, его 
защитной экипировки. Сиденья про-
тивоминные, расположены так, что-
бы было комфортно перемещаться 
на длинные расстояния. Сделаны спе-

циальные стеллажи для инженерного 
имущества и штатного вооружения са-
пёрного отделения, — рассказывает во-
еннослужащий противоминного цен-
тра с позывным Умный.

Среди новинок, которые проходят 
войсковые испытания, две модели 
ботинок с защитой от противопехот-
ных мин: для группы разминирования 
и для командира отделения. У коман-
дира также и новый защитный ком-
плект одежды с противоосколочными 
вставками. Ранее им подобная защита 
не полагалась, но в условиях специаль-
ной военной операции такая необходи-
мость возникла.

�� «ПАУКИ» И «СКОРПИОНЫ»

Кроме того, нам показывают и другие 
новинки. Это, например, дополнитель-
ное средство индивидуальной защи-
ты, так называемые пауки — платформа 
с четырьмя лапками-опорами, которая 
крепится на обувь и уменьшает пло-
щадь контакта с поверхностью земли, 
тем самым снижая вероятность насту-
пить на мину.

Интересная новация — небольшой 
роботизированный комплекс разми-
нирования «Скорпион», который оп-
тимизирован для действий на слож-
ной местности. Небольшая платформа 
с поворотной камерой может проез-
жать под днищем автомобилей, осма-
тривая их. Специальные выдвижные 
манипуляторы позволяют бороться 
с растяжками, а сам робот благодаря 
компактным размерам может исполь-
зоваться в стеснённых условиях город-
ской застройки.

К сожалению, многократно в насе-
лённых пунктах мы видели, как отсту-
пающие украинские войска минируют 
улицы и здания, в том числе и устанав-
ливая ловушки против групп размини-
рования. Поэтому такие досмотровые 
устройства необходимы для сбереже-
ния жизней как личного состава, так 
и мирных жителей.

— Основная задача «Скорпиона» как 
помощника сапёра — это траление рас-
тяжек. Также робот оснащается специ-
альной тележкой, которая дистанци-
онно отстыковывается, в ней можно 
доставить взрывчатку к разрушаемому 
объекту. Робот позволяет проводить 
досмотровые мероприятия, для этого 
у него в передней и задней частях есть 
регулируемые камеры, обычная и ИК-
подсветка, — демонстрирует возмож-
ности робота Умный.

Сам робот и его снаряжение вызыва-
ют в памяти эпизоды фильма «Повели-
тель бури» о работе групп разминиро-
вания. Однако сами сапёры говорят, что, 
хотя и смотрели оскароносную драму, 
не очень её любят, считают фильм не-
реалистичным — скорее демонстрацией 
того, какими не должны быть настоящие 
профессионалы в группах разминиро-
вания. «Перемудрили», — выносит свой 
вердикт фильму один из сапёров.

« В МОЛДАВИИ 
РУСОФОБСКИЕ 
СИЛЫ, ВЕДУЩИЕ 

ВСЁ БОЛЕЕ ОЧЕВИДНУЮ ЛИ-
НИЮ НА ДИСКРИМИНАЦИЮ 
РУССКОГО ЯЗЫКА И РАЗРЫВ 
ВСЕХ ДВУСТОРОННИХ СВЯ-
ЗЕЙ С РФ, ГОТОВЯТ ПОЧВУ 
ДЛЯ СИЛОВОГО РЕШЕНИЯ 
ПРИДНЕСТРОВСКОГО И ГА-
ГАУЗСКОГО ВОПРОСОВ
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по факту своего официального стату-
са. Как говорится, ни убавить, ни при-
бавить — видимо, такой же логикой ру-
ководствовались американцы, когда 
их крейсер сбил в 1986 году иранский 
пассажирский самолёт.

Не обнаружил суд признаков тер-
роризма или его финансирования 
и во всех прочих инцидентах, заявлен-
ных Украиной в качестве «терактов». 
Степень абсурдности тех обвинений, 
которые выдвигали украинцы, можно 
понять по нескольким примерам.

Так, они утверждали, будто арту-
дары по военным объектам — блок-
посту «Бугас» у Волновахи, штабу АТО 
и военному аэродрому в Краматор-
ске, позициям ВСУ в Авдеевке и Ма-
риуполе считаются «терактами» лишь 
потому, что в результате пострада-
ли и мирные граждане. Мы продемон-
стрировали суду спутниковые сним-
ки и фотографии с мест, на которых 
чётко видна украинская военная тех-
ника, фортификации, вооружённые 
солдаты. ВСУ целенаправленно раз-
мещали свои войска вблизи жилой 
застройки или, например, устроили 
на военном блокпосту гражданский 
КПП, чтобы использовать мирное на-
селение как живой щит. Это, кстати, 
строжайше запрещено Женевскими 
конвенциями.

На Россию пытались повесить 
и взрывы в Харькове, приписываемые 
группировке «Харьковские партиза-
ны». Однако в суде выяснилось, что 
признательные показания «террори-
стов», которыми козыряли украинцы, 
были получены СБУ под пытками, а ис-
пользованное в этих актах оружие со-
стоит на вооружении ВСУ.

Совсем у ж абсу рдно вы гл я-
дел «подрыв офиса Приватбанка»: 
якобы «русский агент» выстрелил 
по офису из российского гранатомёта, 
но почему-то сделал это ночью, когда 
банк закрыт; выстрела никто не слы-
шал и не видел; граната не взорвалась 
и была каким-то чудом дезактивиро-
вана СБУ. Наши эксперты доказали, что 
это нереально, а единственным дока-
зательством, что этот «теракт» вооб-
ще имел место, был стреляный тубус 
от гранатомёта, который на Украине 
можно свободно купить.

Украинцы притащили в суд даже 
знаменитое «фейковое убийство» Ан-
тона Геращенко, оказавшееся инсце-
нировкой СБУ.

Одним словом, бредовее обвине-
ний трудно придумать. Неудивитель-
но, что суд даже не захотел в них вда-

ваться, а просто отвёл всем скопом как 
не подпадающие под МКБФТ.

По сути, суд более или менее се-
рьёзно воспринял только утвержде-
ния Украины о якобы недостаточно эф-
фективном сотрудничестве Москвы 
с Киевом в рамках МКБФТ. Но и здесь 
Украину ждало разочарование: суд 
не обнаружил никаких нарушений 
конвенции ни в российском антитер-
рористическом законодательстве, 
ни в исполнении украинских запро-
сов о правовой помощи.

Лишь по одной статье — о проведе-
нии расследований на основании за-
просов других государств — суд при-
шёл к выводу, что Россия не смогла 
вовремя исполнить 2% от общего ко-
личества украинских запросов; 98% за-
просов российская сторона при этом 
исполнила. Хотя сама Украина вооб-

ще не исполняла российские запро-
сы. Впрочем, даже для того чтобы вы-
искать столь ничтожное «нарушение», 
суду пришлось нарушить собственные 
критерии: ведь запросы должны быть 
обоснованными, а Украина свои ут-
верждения о якобы «террористиче-
ской деятельности» ДНР и ЛНР никак 
не обосновала.

В конечном итоге суд отверг более 
20 украинских обвинений по МКБФТ 
и отклонил все требования Киева 
о компенсациях.

Тем не менее суд признал за Россией 
нарушение обязательств по МКЛРД 
из-за сокращения в Крыму школ с об-
разованием на украинском языке. Сей-
час Киев преподносит решение суда как 
свою победу. Можно ли говорить о том, 
что за Россией теперь действительно 
признана расовая дискриминация?

Будь это правдой, украинские и за-
падные дипломаты и СМИ до сих пор 
бы трубили об этом деле каждый день. 
Но выдавать желаемое за действитель-
ное им очень сложно. Суд не клюнул 
на попытки Украины оспорить статус 
Крыма, раскачать национальный во-
прос в России и заигрывать с сепарати-
стами и религиозными экстремистами, 
ведущими подрывную деятельность 
на полуострове.

Вопреки ожиданиям Киева, суд 
не установил расовой дискримина-
ции в практике применения россий-
ского антиэкстремистского законо-
дательства и даже пересмотрел свою 
позицию по «Меджлису крымско-та-
тарского народа». Мы убедили судей 
в том, что эта экстремистская органи-
зация отнюдь не представительный 
орган крымских татар и поэтому её за-
прет в нашей стране не может расце-
ниваться как расовая дискриминация 
в отношении данной группы населе-
ния.

Судьи не могли не отметить разницу 
между киевской пропагандой и пред-
ставленными нами наглядными сви-
детельствами того, как в Крыму мирно 
сосуществуют разные национально-
сти и культуры. 

Возможно ли, что на скамью подсу-
димых теперь может попасть Украина, 
учитывая её действия против населе-
ния Донбасса?

Суд оставил на рассмотрении во-
прос о том, совершала ли сама Укра-
ина геноцид в Донбассе. То есть укра-
инцы из обвинителей превратились 
в обвиняемых. Как написали в запад-
ной прессе, Киев «забил гол в собствен-
ные ворота». Западных «интервентов» 
же суд, по сути, проигнорировал. Бо-
лее того, он внёс поправки в свой ре-
гламент, позволяющие отказать таким 
«интервентам» в выступлении на уст-
ных слушаниях.

Таким образом, «наказать» Россию 
у Запада и Украины не получилось. Вы-
шло так, что они «наказали» сами себя. 
Теперь мы, конечно, представим суду 
все доказательства зверств ВСУ и нац-
батальонов в Донбассе.

Полный 
текст  
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ПРАКТИЧЕСКИ 
ВСЕ ОБВИНЕНИЯ, 

ВЫДВИНУТЫЕ КИЕВОМ. 
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Валентин Логинов

С пустя 14 лет после авиакатастрофы 
Ту-154 под Смоленском, в которой по-

гибли президент Польши Лех Качиньский 
и другие представители польской вла-
сти и военного командования, Варша-
ва продолжает использовать трагедию 
для решения сугубо конъюнктурных по-
литических задач. Новое правительство 
во главе с Дональдом Туском ликвиди-
ровало подкомиссию, созданную преж-
ним кабмином «Права и справедливости», 
но само расследование ещё не заверше-
но. При этом в экспертном сообществе 
есть убеждение, что Туск хочет закрыть 
это дело, поскольку и его в своё время пы-
тались сделать фигурантом. Что измени-
лось в подходах польского руководства 
к крушению борта номер один и когда вы-
яснение его обстоятельств будет завер-
шено — в материале «Известий».

�� ИЗ-ЗА ЧЕГО ТУСК 
ЛИКВИДИРОВАЛ КОМИССИЮ 
ПО РАССЛЕДОВАНИЮ 
КАТАСТРОФЫ

10 апреля 2010 года при посадке под Смо-
ленском в условиях плохой видимости 
потерпел крушение самолёт Ту-154, 
на котором находился президент Поль-
ши Лех Качиньский со своей супругой 
Марией, а также представители поль-
ской власти и военного командования. 
Всего на борту было 96 человек: 88 пас-
сажиров и восемь членов экипажа, все 
они погибли. Эта авиакатастрофа счита-
ется крупнейшей по числу жертв, среди 
которых были первые лица государства.

На протяжении практически всех 
прошедших со дня трагедии 14 лет она 
использовалась польским руководством 
для обвинений Москвы, официальная 
Варшава пыталась представить авиа-
катастрофу как целенаправленный акт 
против людей, которые работали на до-
стижение Польшей независимости.

Межгосударственный авиационный 
комитет (МАК) достаточно быстро при-
шёл к выводу, что непосредственной 
причиной катастрофы стали ошибки 
экипажа, хотя его вовремя предупре-
дили о сложных метеорологических 
условиях. Комиссия по расследованию 
авиационных происшествий государ-
ственной авиации МВД Польши (КРАП-
ГА) не оспаривала некорректные дей-
ствия пилотов, но при этом утверждала, 
что одним из значимых факторов, при-
ведших к крушению борта, стала якобы 
передача неверной информации руко-
водства зоны посадки.

За эти годы история крушения Ту-
154 стала для польских властей своего 
рода постоянной темой, которую мож-
но было искусственно подогревать или 
охлаждать в зависимости от конъюн-
ктурных соображений тех, кто находит-

ся у власти. Тем более резонансным для 
польского информационного простран-
ства стало решение нового правитель-
ства под руководством Дональда Туска, 
пришедшего к власти по итогам парла-
ментских выборов 2023 года, об упразд-
нении «смоленской» подкомиссии, соз-
данной в 2016-м по решению на тот 
момент министра национальной обо-
роны Польши Антония Мачеревича.

Уже в 2024 году польские власти 
и вовсе признали окончательным и до-
стоверным доклад правительствен-
ной комиссии, подготовленный ещё 
в 2011-м. «В соответствии с действую-
щим правовым статусом единствен-
ным действующим документом, кото-
рый устанавливает ход и фактические 
причины катастрофы, является итого-
вый доклад, подготовленный в июле 
2011 года Государственной комиссией 
по расследованию авиационных про-
исшествий», — говорится в сообщении 
министерства национальной обороны 
Польши от 26 января.

Более того, новое польское руко-
водство отказалось и от идеи пода-
вать иск против России в Европейский 
суд по правам человека, который был 

инициирован прошлым кабмином под 
управлением партии «Право и справед-
ливость», ею руководит брат погибше-
го экс-президента Ярослав Качиньский.

Правительство Туска, придя к власти, 
приступило к решению внутренних су-
губо конъюнктурных задач, направлен-
ных на демонтаж политического насле-
дия «Права и справедливости». И в этом 
контексте ликвидация комиссии, кото-

рая, по сути, была детищем оппонентов, 
вполне укладывается в рамки внутри-
польской политической борьбы.

У Туска были и личные мотивы: ка-
тастрофа Ту-154 давно превратилась 
в Польше в инструмент по борьбе с со-
перниками. Так, в 2017 году Антоний 
Мачеревич обратился в национальную 
прокуратуру страны с просьбой прове-
рить действия Дональда Туска, который 
в 2007–2014 годах занимал пост премьер-
министра. Польские консерваторы по-
лагали, что Туск якобы не предпринял 
необходимые меры по расследованию 
крушения.

Фактически политику пытались 
вменить предательство национальных 
интересов, за что польское законода-
тельство предусматривает ответствен-
ность в виде лишения свободы на срок 
до 10 лет. По сути, Туска обвинили в том, 
что он позволил расследовать катастро-
фу России, на территории которой про-
изошло крушение.

Такой расклад позволяет сделать 
вывод, что решение о ликвидации под-
комиссии, созданной при руководстве 
страной «Права и справедливости», 
укладывается в более широкую кам-

панию Туска по дискредитации поли-
тиков, связанных с прежней партией 
власти, и вытеснению из госаппарата 
представителей предыдущей команды.

— У Туска мотивы совершенно лич-
ные. Вокруг расследования крушения 
Ту-154 в Польше уже давно сложилась 
тенденция, что все обвиняют друг дру-
га. «Право и справедливость» пыталась 
представить эту трагедию как убий-
ство, параллельно обвиняя Туска, что 
он что-то покрывает. Сейчас Туск пы-
тается обвинить «Право и справедли-
вость» в том, что они недостаточно ак-
тивно действовали и сами передали 
этот вопрос на откуп России. Это был 
повод для взаимных обвинений, кото-
рый Туск теперь устраняет, — говорит 
«Известиям» старший научный сотруд-
ник ИМЭМО РАН Дмитрий Офицеров-
Бельский.

�� ЧЕМ ЗАНИМАЛАСЬ КОМИССИЯ 
МАЧЕРЕВИЧА

Подкомиссия, созданная в 2016 году Ан-
тонием Мачеревичем, работала в рам-
ках комиссии по расследованию ави-
апроисшествий государственной 
авиации и была сформирована вскоре 
после прихода к власти «Права и спра-
ведливости». Работа группы изначаль-
но была политизирована и направле-
на на то, чтобы представить крушение 
самолёта как покушение на польско-
го президента, за которым якобы стоя-
ли российские власти и политические 
оппоненты Леха Качиньского во главе 
с Дональдом Туском. Эта версия должна 
была формировать общественное мне-
ние в Польше, независимо от истинных 
итогов расследования.

За время работы подкомиссия выпу-
стила два документа: технический до-
клад в 2018 году и итоговый — в 2022-м. 
Во втором были заявлены выводы, сде-
ланные ранее, что причиной катастро-
фы стали два взрыва, первый из которых 

якобы разрушил крыло (по результатам 
прежних расследований было установ-
лено, что крыло оторвало вследствие 
столкновения с берёзой), а второй раз-
рушил всё судно. Утверждалось, что 
взрывчатое устройство якобы устано-
вили во время ремонта самолёта в Са-

маре в 2009 году, а позже привели в дей-
ствие дистанционно. Такие выводы 
Варшаве предоставили американские 
и британские специалисты.

Примечательно, что в качестве до-
казательства этой версии экс-министр 
обороны привёл запись, на которой 

слышен некий грохот, который всегда 
по ходу следствия интерпретировался 
как удар крыла о дерево. Запись второ-
го — якобы «более разрушительного» — 
взрыва так и не представлена до сих пор.

Обращает на себя внимание тот факт, 
что даже зарубежные эксперты призна-
вали: итоговый доклад не содержит ни-
каких убедительных доказательств при-
частности РФ к крушению. Более того, 
члены подкомиссии за всё время своей 
работы ни разу не посетили место па-
дения Ту-154 и не изучали хранящиеся 
в России обломки самолёта, на что пря-
мо указывал действующий замминистра 
национальной обороны Цезари Томчик.

Теперь же, судя по всему, работа 
подкомиссии будет подвергнута тща-
тельной проверке со стороны нынеш-
них польских властей: на деятельность 
этой структуры из бюджета республи-
ки ушло €7,5 млн.

— По вопросу «смоленской» подкомис-
сии происходило всё самое худшее — ис-
пользование государственных средств 
не по назначению, ложь, — подчеркнул 
Цезари Томчик. — Польша намерена от-
казаться от версии, что Россия якобы ви-
новата в авиакатастрофе Ту-154.

В польском обществе также дают до-
статочно резкие оценки работе упразд-
нённой подкомиссии. «Есть два осно-
вополагающих документа — от МАК 
и с польской стороны, результаты ко-
торых почти одинаковые. Единственное, 
что отличает: МАК всю вину возлагает 
на пилотов, а поляки говорят, что есть 
доля вины диспетчеров. Расследование, 
предпринятое Мачеревичем, не имеет 
даже юридического статуса. Это про-
сто “дискуссионный клуб”, который рас-
пиливал бюджет», — сказал в разгово-
ре с «Известиями» польский журналист 
Сергей Гречушкин.

Несмотря на заявление о намерении 
отказаться от обвинений России, Вар-
шава вряд ли пойдёт на публичное при-
знание их голословности, по крайней 
мере сейчас, говорит «Известиям» за-
вкафедрой международной безопасно-
сти и внешнеполитической деятельно-
сти России Президентской академии 
Александр Михайленко.

— Думаю, что расследование поля-
ков зашло в тупик, никакого «русско-
го следа» они не обнаружили и не мог-
ли обнаружить, но в настоящее время 
признать это политически означало бы 
способствовать укреплению позиций 
России в мировом сообществе и особен-
но на коллективном Юге, а этого Запад 
старается не допускать, — считает Ми-
хайленко.

�� ПРЕКРАЩЕНО ЛИ 
РАССЛЕДОВАНИЕ КРУШЕНИЯ 
ПОЛЬСКОГО ТУ-154

Упразднение «смоленской» подкомис-
сии вовсе не означает, что Варшава отка-
зывается от расследования этого дела: 
следствие продолжает Национальная 
прокуратура Польши, срок её рабо-
ты по этому вопросу продлён до кон-
ца 2024 года. За это время специалисты 
должны в очередной раз изучить облом-
ки самолёта, чтобы выявить на них на-
личие взрывчатых веществ, после чего 
итоговые материалы должны быть пе-
реведены на польский язык (докумен-
ты поступят не раньше августа). Всё это 
указывает, что расследование может за-
тянуться и дольше, чем до конца года.

При этом в настоящий момент уже 
очевидно, что причины катастрофы 
были изложены в документах МАК 
и КРАПГА, на чём настаивает и Москва. 
Фактически подкомиссия Мачеревича 
на протяжении нескольких лет пыта-
лась политизировать процесс с целью 
обвинения России и собственных поли-
тических оппонентов. РФ неоднократ-
но заявляла, что только завершение 
расследования может стать свидетель-
ством реального намерения польских 
властей прекратить инсинуировать 
на этой теме для обострения и без того 
непростых двусторонних отношений.

Резолюционное движение

Даниил Растегаев

Балканист

В сербских СМИ активно муссиру-
ется тема будущей резолюции Ге-

нассамблеи ООН по событиям в Сре-

бренице, которая будет содержать 
определение «геноцид». Президент 
Сербии Александр Вучич и президент 
Республики Сербской (энтитет в соста-
ве конфедеративной Боснии и Герце-
говины, БиГ) Милорад Додик раскри-
тиковали возможное решение ООН, 
а сербские дипломаты уже работа-
ют против принятия этой резолюции. 
По их мнению, её негативные оцен-
ки преувеличены и первые лица госу-
дарств подобными заявлениями боль-
ше играют на общественном мнении. 
При этом подобное стечение обстоя-
тельств — ошибка западного подхода 
к обеспечению правосудия по итогам 
югославских войн.

Сюжет о новом международном 
обсуждении событий в Сребренице 
возник совсем недавно. Первые со-
общения о якобы готовящейся резо-

люции стали появляться в сербских 
СМИ в начале марта. Вслед за тре-
вожными новостями последовали 
и первые реакции официальных лиц. 

По традиции раньше всех выска-
зался Милорад Додик, заявив: силы, 
призывающие к принятию резолю-
ции, «рискуют выживанием БиГ». За-
тем политик обвинил в перезапу-
ске резолюции Великобританию 

и вновь обратил внимание на воз-
можность раскола БиГ; впрочем, 
игра на сецессионистских устрем-
лениях Баня-Луки — излюбленный 

трюк Додика. Вучич был в оценках 
несколько скромнее, однако тоже 
внёс свою долю критики: прези-
дент Сербии назвал возможное ре-
шение несправедливым, а также 
обратил внимание на то, что «нуж-

но проявлять человечность к жерт-
вам», а не взывать к политическим 
последствиям. Министр иностран-
ных дел Сербии Ивица Дачич тоже 
традиционно заявил, что подоб-
ная резолюция ведёт к оправда-
нию бомбардировок НАТО 1999 года 
Югославии. Как видно, сербские по-
литики пытаются обернуть ситуа-
цию в свою пользу, выступая своео-
бразными защитниками нации.

Постепенно в медиа стали утекать 
некоторые детали будущего проек-
та резолюции. Как сообщают бос-
нийские СМИ, документ предложит 
сделать 11 июля (годовщина начала 
трагедии) «международным днём па-
мяти геноцида в Сребренице», а так-
же призовёт «осудить любое отрица-
ние геноцида в Сребренице», «осудить 
прославление военных преступни-

ков» и «предотвратить повторение» 
подобных преступлений в будущем. 
Также в этом документе планирует-
ся призвать генерального секрета-
ря ООН создать к 30-й годовщине тра-
гедии в 2025 году информационную 
программу «Геноцид в Сребренице 
и ООН». Вдобавок стало известно: ре-
золюция будет обсуждаться в конце 
апреля этого года, а в числе её соавто-
ров помимо самой БиГ будут Герма-
ния и Руанда.

Мир

« НЕСМОТРЯ НА ЗАЯВЛЕНИЕ О НАМЕРЕНИИ ОТКА-
ЗАТЬСЯ ОТ ОБВИНЕНИЙ РОССИИ, ВАРШАВА ВРЯД ЛИ 
ПОЙДЁТ НА ПУБЛИЧНОЕ ПРИЗНАНИЕ ИХ ГОЛОСЛОВ-

НОСТИ, ПО КРАЙНЕЙ МЕРЕ СЕЙЧАС

« СЮЖЕТ ВОКРУГ НОВОЙ РЕЗОЛЮЦИИ ГЕНЕРАЛЬ-
НОЙ АССАМБЛЕИ ООН, ВПРОЧЕМ, СОВСЕМ НЕ НОВ: 
В 2015 ГОДУ ПОХОЖИЙ ДОКУМЕНТ ПЫТАЛИСЬ ПРИ-

НЯТЬ НА УРОВНЕ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ, НО ТОГДА РОССИЯ 
ВОСПОЛЬЗОВАЛАСЬ СВОИМ ПРАВОМ ВЕТО

Комиссия Мачеревича пыталась доказать, что президентский самолёт разрушился в результате взрыва. Однако МАК признал, что причиной катастрофы стала непогода
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Ход и следствие
Польша меняет подход к смоленской авиакатастрофе
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Убрать кассу
Продажу продуктов из некачественного сырья начнут блокировать онлайн

Евгения Перцева

П родажу продукции из некачествен
ного сырья в магазинах будут оста

навливать автоматически. Сейчас Рос
потребнадзор блокирует реализацию 
только готовых товаров. Уже в конце года 
подобную возможность получит и Рос
сельхознадзор, узнали «Известия». Он бу
дет онлайн приостанавливать покупки, 
если обнаружит брак в сырье. Минпром
торг и ЦРПТ запустят механизм на базе 
системы маркировки — поручение сде
лать это дал вицепремьер Денис Ман
туров. Как будет работать система и что 
позволит исключить риск технической 
ошибки — в материале «Известий».

Россельхознадзор сможет автомати-
чески запрещать или приостанавливать 
оборот продуктов, если зафиксирует, что 
они некачественные или небезопасные. 
Например, если речь идёт о фальсифика-
те, когда состав не соответствует свой-
ствам, заявленным на упаковке. Это зна-
чит, что такой товар невозможно будет 
пробить на кассе и совершить покупку.

Россельхознадзор, Минпромторг 
и Центр развития перспективных тех-
нологий (ЦРПТ, оператор маркировки 
«Честный знак») получили поручение 
разработать необходимый механизм, 
для того чтобы на практике реализовать 
такой подход. Срок исполнения — тре-
тий квартал 2024 года. Об этом говорит-
ся в протоколе Госкомиссии по про-
тиводействию незаконному обороту 
промышленной продукции, её заседа-
ние проходило под председательством 
вице-премьера Дениса Мантурова. «Из-
вестия» ознакомились с документом.

— Механизм блокировки нелегальных 
товаров на кассе — инструмент опера-
тивного реагирования на выявленные 
нарушения для надзорных органов, — 
сказали «Известиям» в пресс-службе 
Минпромторга. — Он позволяет мини-
мизировать риски приобретения такой 
продукции.

Для того чтобы исполнить поруче-
ние, сторонам придётся объединить 
две системы: «Меркурий» Россельхоз-
надзора, в котором содержится вся ин-
формация о ветеринарных докумен-
тах на сырьё для продуктов, и «Честный 
знак» ЦРПТ — она аккумулирует данные 
о промаркированных готовых издели-
ях и их обращении в рознице. Это акту-
ально для икры, молочной продукции 
и БАДов, которые состоят из компонен-
тов животного сырья.

Как пояснили «Известиям» в ЦРПТ, 
Россельхознадзор будет сверять инфор-
мацию из этих баз данных. Если, к при-
меру, выяснится, что сырья для готовой 
продукции было недостаточно, то, ско-
рее всего, речь идёт о фальсификации. 
Далее служба должна запустить про-

верку, по итогам которой сможет опера-
тивно прореагировать и заблокировать 
товары в рознице. В Россельхознадзо-
ре изданию не предоставили коммен-
тариев.

До сих пор весь сценарий реагиро-
вания был не таким гибким, пояснили 
в ЦРПТ. Надзорный орган (Роспотреб-
надзор или Россельхознадзор) выносил 
решение о запрете или приостановке 
оборота товаров. Документ рассылали 
компаниям, исполнение решения было 
«на совести бизнеса, так как при таком 
порядке отсутствует возможность уз-
нать, у кого именно есть опасная про-
дукция и какие участники оборота пе-
рестали её реализовывать», отметили 
в организации. Но уже с 1 апреля опе-
ративное реагирование стало доступно 

для Роспотребнадзора, именно это ве-
домство может в режиме онлайн блоки-
ровать готовую продукцию, если най-
дёт какие-либо нарушения.

Схема ограничения реализации то-
варов по решению Роспотребнадзора 
через возможности системы марки-
ровки «Честный знак» доказала свою 
эффективность, однако это ведомство 
отвечает только за безопасность уже го-
товой продукции — например, сыра или 
минеральной воды, сказал «Известиям» 
глава «Общественной потребительской 
инициативы» Олег Павлов.

— А если была обнаружена пробле-
ма в сырье — например, его изготовили 
из молока коровы, которой не сделали 
прививки, это уже относится к ветери-
нарному контролю, то есть к ведению 
Россельхознадзора, который в насто-
ящее время не использует такой меха-
низм доступа к каждой кассе в стране, — 
добавил он.

Автоматизация процессов позволит 
незамедлительно блокировать прода-
жу небезопасной продукции, оптими-
зировать процессы поиска и иденти-
фикации отозванных товаров, а также 
снизить издержки бизнеса, сказал «Из-
вестиям» председатель президиума Ас-
социации компаний розничной торгов-
ли Игорь Караваев.

Добро по жалобам
Бизнес просит досудебного разрешения споров с маркетплейсами

Милана Гаджиева, Евгения Перцева

Б изнес попросил ввести механизм 
досудебного урегулирования спо

ров с маркетплейсами. С такой иници
ативой выступила «Деловая Россия». 
Изза резкого роста популярности он
лайнплощадок подскочило и количе
ство арбитражных дел против них. Это 
повышает затраты времени и ресурсов 
у продавцов, а также усиливает нагруз
ку на судебную систему. Какое реше
ние проблемы предлагают представи
тели бизнеса — в материале «Известий».

За последние два с половиной года 
товарооборот на маркетплейсах вы-
рос более чем в семь раз — со 167 млрд 
до 1,2 трлн. Вместе с тем растёт и коли-
чество претензий потребителей и про-
давцов к онлайн-площадкам, многие 
из них завершаются судебными разби-
рательствами. Это создаёт повышен-
ную нагрузку на правовую систему, по-
этому необходимо создать механизм 
досудебного урегулирования споров 
в сфере интернет-торговли.

С таким предложением выступи-
ла руководитель экспертного центра 
по уголовно-правовой политике и ис-
полнению судебных актов «Деловой 
России» Екатерина Авдеева. Как сказа-
ли «Известиям» в бизнес-объединении, 
инициативу выдвинули на профиль-
ных обсуждениях в Госдуме.

Законодательство уже предусма-
тривает досудебное разрешение спо-
ров, однако специфика сферы онлайн-
торговли требует особого подхода, 
считает Екатерина Авдеева. По её сло-
вам, эффективным инструментом мо-
жет стать медиация — вид переговоров, 
при котором нейтральный посредник 
помогает сторонам конфликта найти 
решение.

По большей части проблемы каса-
ются продавцов и владельцев пунктов 
выдачи заказов (ПВЗ), подчеркнула 
Екатерина Авдеева. В РФ права потре-
бителей законом достаточно защище-
ны, чего нельзя сказать о контрагентах 
онлайн-площадок, добавила она.

— Сейчас некоторые маркетплей-
сы злоупотребляют своим домини-
рующим положением, вводя в од-
ностороннем порядке собственные 
правила. Например, зачастую споры 
связаны с тем, что селлеры и владель-
цы ПВЗ не согласны с начислениями 
или штрафами, — рассказала Екате-
рина Авдеева.

По данным судебной статистики, 
становится всё больше тех проблем, 
которые не получается решить во вне-
судебном порядке — компании вынуж-
дены прибегать к более сложной и за-
тратной процедуре, поделился глава 
«Общественной потребительской ини-
циативы» Олег Павлов.

В Минюсте на запрос «Известий» от-
ветили, что в ведомство поступали про-
екты законов о регулировании деятель-
ности маркетплейсов. Министерство 
направило свою позицию головному ис-
полнителю, сказали там, но не уточнили, 
кому именно. При этом в июне прошло-
го года в Минпромторге сообщили, что 
отказались от идеи регулирования мар-
кетплейсов. Как сказал замглавы ведом-
ства Виктор Евтухов, участники рынка 
сами нашли компромисс.

По лидерам рынка статистика спо-
ров неравномерна, отметила Екате-
рина Авдеева. Так, согласно данным 
СПАРК на март, в отношении WB на рас-
смотрении находились около 850 арби-
тражных дел, поделилась она. При этом 
завершённых насчитывается 3,6 тыс. 
С Ozon споров меньше — 257 действу-
ющих арбитражных дел при 860 завер-
шённых, добавила эксперт. А «Сбер-
МегаМаркет» выступает ответчиком 
всего по 32 искам, подчеркнула она.

На рост споров между предприни-
мателями и платформами влияет раз-
витие малого и среднего бизнеса, ска-
зали «Известиям» в Wildberries. Там 
добавили: с учётом масштаба компа-
нии количество претензий, доходя-
щих до суда, незначительно. При этом 
в WB считают полезными инициативы 
по созданию специального внесудеб-
ного механизма урегулирования кон-
фликтов в онлайн-отношениях.

При торговле на маркетплейсах 
бизнес сталкивается с рядом про-
блем: например, площадка утилизиру-
ет партию товара и выставляет за это 
счёт — хотя продавец хотел забрать его 
со склада обратно, продолжила Екате-
рина Авдеева. Или штрафует постав-

щика за якобы искусственное завы-
шение рейтинга — без доказательств.

Что касается споров с покупателя-
ми, то практика показывает: маркет-
плейсы часто пытаются оградить себя 
регламентами, размещёнными на сай-
те, несмотря на то что закон о защите 
прав потребителей распространяется 
и на них, отметила Екатерина Авдеева. 

Чаще всего споры покупателей с мар-
кетплейсами касаются несоответствия 
товара описанию, задержки доставки, 
дефектных товаров, перечислила пред-
ставитель красноярского регионально-
го отделения Ассоциации юристов Рос-
сии (АЮР) Екатерина Горшенина.

Вместе с тем, по её словам, наиболее 
распространённые типы претензий 
со стороны контрагентов связаны с на-
рушением контракта, интеллектуаль-
ной собственностью и недобросовест-
ной конкуренцией. Юрист отметила: 
в большинстве случаев ответствен-
ность несёт именно маркетплейс.

Внедрение досудебного механизма 
разрешения споров с маркетплейсами 
будет полезно по множеству причин, 
считает Екатерина Горшенина из АЮР. 
Она перечислила:

— скорость и эффективность: ме-
ханизм, как правило, быстрее и дей-
ственнее, чем судебные разбиратель-
ства, это может привести к снижению 
затрат для обеих сторон;

— конфиденциальность: досудебные 
разрешения споров часто непублич-
ны, что может быть важно для пред-
приятий, которые не хотят негатив-
ной огласки;

— сохранение отношений между сто-
ронами, поскольку они сосредоточе-
ны на поиске взаимоприемлемого ре-
шения.

Очевидно, что судебная систе-
ма и так перегружена, что приводит 
и к ошибкам, и к увеличению сроков 
рассмотрения дел, добавил Алексей 
Койтов из Союза потребителей РФ. До-
судебные механизмы могли бы поло-
жительно повлиять на ситуацию, по-
лагает он.

Придётся объединить 
две системы: «Мерку
рий», в котором содер
жится информация о 
ветдокументах на сырьё, 
и «Честный знак» — он 
аккумулирует данные 
о промаркированных 
готовых изделиях
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Ксения Набаткина, Яна Штурма

В этом году граждане России выби
рают комфортный отдых в отелях 

вместо походов — накануне высоко
го сезона возрос спрос на чемода
ны, а вот интерес к палаткам и дру
гому туристическому снаряжению 
упал. Турагентства в этом году также 
отмечают, что количество заказанных 
организованных туров, включающих 
ночёвки в комфортабельных отелях, 
растёт, а вот процент бронирований 
мест в кемпингах крайне невелик. Си
туация в течение года вряд ли изме
нится, считают аналитики, подчёрки
вая, что когорта любителей походных 
форматов устойчива и притока новых 
экстремалов ждать не стоит. На май
ские праздники россияне собирают
ся в СанктПетербург, Краснодарский 
край и Москву, а летом — ещё и в Кали
нинград, Владивосток и Екатеринбург, 
указывают представители туротрасли.

После активного роста спроса 
на туристическое снаряжение и со-
путствующие товары, который на-
блюдался в последние годы, в начале 
2024-го интерес к ним резко снизился. 
Это следует из данных аналитическо-
го ресурса «Чек Индекс» компании 
«Платформа ОФД» 
(есть у «Изве-
стий»).

Так, доля по-
купок туристи-
ческих палаток 
снизилась почти 
на треть — на 29%, 
походных рас-
кладных сто-

лов — на 20%, спальных мешков — 
на 19%. Туристический «набор для 
выживания», состоящий из ком-
пактных инструментов, ножа, спи-
чек и прочего, стали покупать мень-
ше на 13%.

При этом интерес к товарам для 
туризма и активного отдыха, требу-
ющим частой замены, пока сохра-
няется. Так, продажи газовых бал-
лонов для горелок, туристических 
рюкзаков и трекинговых ботинок 
даже подросли в первом квартале 
этого года.

За несколько лет когорта люби-
телей походных фор-
матов, тури-
с т и че с к и х 
м а р ш р у -
тов, кем-
п и н г о в 

и другого активного отдыха уже усто-
ялась и вышла на плато, считают ана-
литики сервиса.

— Большого роста объёма новых 
потребителей в этом секторе ожи-
дать не стоит. Сфера дальше раз-
вивается только за счёт тех, кто 
распробовал формат, — полагают 
эксперты.

Остальные жители страны пред-
почитают комфортные условия от-
дыха, в том числе курортный формат. 
Об этом свидетельствует возросший 
спрос на чемоданы, а также рост объ-
ёма продаж турагентств на 17% отно-

сительно прошлого года, отмечают 
аналитики «Чек Индекса». При этом 
в секторе онлайн-бронирования рост 
гораздо значительнее. Так, количе-
ство заказов со стороны професси-
оналов туриндустрии на платфор-
ме Ostrovok увеличилось примерно 
на 85% год к году.

Россияне чаще возвращаются в уже 
знакомые места или выбирают направ-
ления для отдыха по отзывам друзей, 
нежели чем открывают для себя но-
вые локации, следует из результатов 
опроса Ozon Travel. Повторить марш-
рут предыдущего путешествия готовы 

44, а 19% — до-
вериться 

в выборе места для отпуска рекомен-
дациям друзей и знакомых.

Кроме того, с развитием инфра-
структуры внутреннего туризма, по-
явлением новых и улучшением су-
ществующих гостиничных локаций 
появилось и больше вариантов для 
«ленивого» отдыха, отметили анали-
тики «Чек Индекса».

Сейчас россияне активно выби-
рают направления для отдыха в май-
ские праздники, подтвердили «Из-
вестиям» в сервисах бронирования. 
Как следует из результатов опроса 
сервиса «Отелло», каждый четвёр-
тый планирует провести майские 
праздники в поездках по России. 
И лишь 5% опрошенных заплани-
ровали зарубежные туры.

Бронировать размещение 
на майские праздники активно на-
чали с середины февраля, уточнили 
в сервисе. А самое раннее брониро-
вание было сделано ещё в сентябре 
2023 года. Чаще всего отели, апарта-
менты или базы отдыха выбирали 
в Санкт-Петербурге, Краснодарском 
крае и Москве. Хотя ещё год назад ли-
дировали Москва, Санкт-Петербург 
и Владивосток.

— Наибольший интерес для бро-
нирования традиционно пред-

ставляют гостиницы — более 
40% ответов приходится 

на этот тип размещения. 
Около 30% респондентов 

планируют жить в апартаментах 
и квартирах. Повышенный спрос 
на бронирование этого формата жи-
лья появился ещё в период пандемии 
и продолжает пользоваться популяр-
ностью у туристов, — пояснили экс-
перты сервиса.

Меньшим спросом, по данным ис-
следования, пользуются базы отдыха, 
мини-отели, хостелы и другие объ-
екты.

Если смотреть данные отельных 
бронирований на лето этого года, 
на кемпинги и другие похожие объ-
екты размещения приходится лишь 
около 6,8% заказов, рассказала «Изве-
стиям» руководитель пресс-службы 
сервиса для планирования путеше-
ствий OneTwoTrip Елена Шелехова. 
Наиболее популярными, по её сло-
вам, остаются отели и апартаменты.

Выбор формата отдыха во мно-
гом зависит от направления, отметил 
«Известиям» вице-президент Альян-
са туристических агентств, гендирек-
тор сети турагентств «Розовый слон» 
Алексан Мкртчян. Так, по его словам, 
при поездках по стране путешествен-

ники в основном действуют само-
стоятельно.

Всем включено
Россияне выбирают комфорт отелей вместо походов

на  29
снизилось количество покупок 
туристических палаток

процентов

раз
в 7

за последние 
два с половиной 
года вырос 
товарооборот 
на маркетплейсах
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A Такие события, как траге-
дия в «Крокусе», законо-

мерно вызывают желание у компа-
ний и граждан обезопасить себя — как 
за счёт повышения уровня безопасно-
сти, так и с помощью полисов, сообщи-
ли во Всероссийском союзе страхов-
щиков (ВСС).

Опасность террористических 
угроз тоже способствует росту спро-
са на такое покрытие, считает заме-
ститель гендиректора страхового 
консультанта АСТ по страхованию 
имущества и ответственности Де-
нис Титов.

Сейчас страхование от терактов 
по большинству объектов весьма огра-
ниченно или отсутствует вовсе, отме-
тил директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Алексей 
Бредихин. С одной стороны, бизнес 
не был готов платить за него. А с дру-
гой — игрокам рынка было сложно со-
ставить полноценные портфели этих 
рисков и предложить приемлемые та-
рифы. Теперь эта ситуация может из-
мениться, считает эксперт.

Цена полиса зависит от расположе-
ния объекта, его промышленного на-
значения, а также стоимости оборудо-
вания и имущества, пояснил директор 
департамента страхования промыш-
ленных рисков ПАО «СК “Росгосстрах”» 
Кирилл Попов. Тарифы могут варьиро-
ваться от 0,2 до 2–3% от необходимого 

лимита ответственности (максималь-
ная сумма выплаты).

При этом полисы от терактов и ди-
версий в первую очередь защищают 
имущество организаций, подчеркнул 
Алексей Бредихин. Помочь защи-
тить граждан может принятие закона 
об обязательном страховании ответ-

ственности организаторов массовых 
мероприятий, считает эксперт. Сейчас 
власти активно обсуждают эту тему.

Предполагается, что владельцы та-
ких объектов должны будут обеспе-
чить покрытие вреда жизни и здоро-
вью людей вне зависимости от вины 
собственника в произошедшем, пояс-

нили в пресс-службе ВСС. Сейчас об-
суждается лимит выплаты в 2–3 млн 
рублей на каждого потерпевшего. 
То есть, если гражданин, посетивший 
объект массового скопления людей, 
пострадал (в том числе в результате 
теракта), он или его близкие получат 
компенсацию.

Уровень беды
Что рассказывают пережившие наводнение

Алсу Менибаева

У ровень воды в реке Урал в Оренбур-
ге превысил опасную отметку и со-

ставил 931 см. Сейчас надежды на ско-
рое возвращение людей в свои дома 
всё ещё нет. За пять дней наводнения 
эвакуировались более 6 тыс. человек, 
сейчас около 1,6 тыс. из них находятся 
в пунктах временного размещения (ПВР), 
расположенных в школах в сухой части 
Орска. Люди устраиваются в спортза-
лах и учебных классах, а если повезёт, 
то одна семья может занять целый каби-
нет. В школьных раздевалках разрешают 
держать домашних питомцев. О том, в ка-
ких условиях живут пострадавшие и как 
надеются восстановить своё затоплен-
ное жильё, — в репортаже «Известий».

�� СЕМЕЙНЫЙ КЛАСС

Уровень воды на некоторых террито-
риях Оренбургской области начал сни-
жаться, сообщили в правительстве ре-
гиона. 9 апреля в Орске он снизился 
на 35 см и составил 928 см. Но в Орен-
бурге уровень воды поднялся на 25 см 
и к вечеру достиг 942 см. Глава региона 
Денис Паслер призвал население «быть 
внимательными и оперативно эваку-
ироваться из подтопляемых районов».

В связи с тяжёлой ситуацией в об-
ласть 9 апреля прилетел глава МЧС Рос-
сии Александр Куренков.

Всего за пять дней с начала техно-
генной катастрофы в области затопило 
10,3 тыс. жилых домов и 12,8 тыс. приу-
садебных участков. Спасатели эваку-
ировали 6,4 тыс. человек, из них поч-
ти 1,6 тыс. разместили в ПВР, сообщили 
в правительстве Оренбургской обла-
сти. В Орске развёрнуто 16 пунк тов вре-
менного размещения на базе школ, там 
сейчас живут уже более 1,5 тыс. человек.

Один из пунктов, который посетил 
корреспондент «Известий», размещён 
в школе № 15. По её коридорам снуют 
люди. В основном это подростки — они 
пришли помогать сюда как волонтёры.

На входе в школу, справа от рамки 
металлоискателя, в обычное время рас-
полагается раздевалка, но сейчас в ней 
организовали своеобразный питом-
ник — там разместили домашних пи-
томцев людей, временно лишившихся 
крова. Хозяева навещают своих собак 
и кошек, кормят их, убирают за ними.

Обычно люди в ПВР размещаются 
в «порядке поступления» и на свобод-
ные места. Но в этом пункте сделали ис-
ключение для большой семьи.

— Директор пошёл нам навстречу 
и разрешил занять отдельный класс, — 
говорит Людмила. — У нас большая се-
мья: муж, два ребёнка, собака и кошка.

В 2021 году она приобрела кварти-
ру в Орске в ипотеку — на первом этаже.

— Только недавно, перед Новым годом, 
закончили ремонт. Только с кредитом 
за кровати расплатилась — и на тебе! — 
пожаловалась женщина.

Семья Людмилы покинула жильё, ко-
гда вода в квартире была по щиколотку. 
Семейство надеется вернуться домой 
через неделю или две, но люди понима-
ют, что, пока им придётся восстанавли-
вать квартиру, нужно будет арендовать 
другое жильё.

— А цены сейчас задрали! Если рань-
ше двушку можно было снять за 15–
20 тысяч, то теперь уже 30–40 просят, — 
огорчается Людмила.

Она рассказала, что её семья пла-
нирует в ближайшее время оставать-
ся в ПВР, так как здесь централизован-
но можно решить вопросы, связанные 
с подтоплением. Ведь именно в ПВР при-
ём ведут сотрудники МФЦ, медработ-
ники и даже прокурор. Во время нашего 
разговора в класс Людмилы и её семьи 
заглядывает женщина и спрашивает: 
«Ты консультироваться будешь?» Это 
на консультацию в ПВР приехали юри-
сты, которые помогут с оценкой ущерба.

�� РАЙ БЕЗ ИНТЕРНЕТА

Помещения для пострадавших напо-
минают больничные палаты: в учебных 
классах койки с матрасами и постель-
ным бельём стоят в ряд. На доске в ком-
нате аккуратно написано «5»: теперь эта 
цифра — напоминание о дате прорыва 
дамбы. С тех пор в городе отменены оч-
ные школьные занятия.

В соседней комнате с Людмилой 
живут пожилые женщины и подро-
сток. Он попал сюда вместе с бабушкой: 
их квартиру не затопило, но перестала 
работать электростанция, обслужива-
ющая дом. Оставшись без света, семья 
решила переждать бедствие в ПВР. Ребё-
нок говорит, что здесь ему всё нравится, 
кроме отсутствия интернета. Поэтому 
он коротает дни, играя в «Майнкрафт».

Люди в ПВР в целом довольны усло-
виями и помощью. Они благодарят 
за временный кров, помощь волонтё-
ров, одежду и предметы гигиены — мно-
гие покидали дома без ничего.

— Мы тут как в раю, так и напишите! — 
попросила одна из пострадавших Анна.

Постояльцы рассказали, что в школе 
№ 15 на днях оборудовали душевые ка-
бины. До этого им приходилось ходить 
в спорткомплекс неподалёку: его вла-
дельцы пускали людей помыться.

9 апреля в пунктах временного раз-
мещения волонтёры проводили анкети-
рование. Людям необходимо было оста-
вить свои данные, указать, требуется ли 
им восстановление документов. А ос-
новной задачей было выяснить, есть ли 
пострадавшим куда вернуться.

Предлагались следующие варианты 
ответов: «готов решить вопрос с жиль ём 
при условии компенсации 10 тыс. руб-
лей в месяц»; «готов переехать в гости-
ницу или в пансионат в другой город 
области»; «не готов рассматривать ни-
какие варианты, кроме ПВР».

В школе № 15 пострадавших разме-
стили не только в классах по шесть-
семь человек, но и в спортзале. В этом 
помещении живут около 50 пострадав-
ших. Большинство из них лежат на ма-
тах, застеленных постельным бельём.

Одна из женщин, размещённых 
в спортзале, выразила обеспокоенность, 
что скоро придётся переехать в другое 
помещение — школьники начнут гото-
виться к годовым экзаменам, поэтому 
здание школы придётся освободить. 
По её словам, людей пообещали пере-
селить в гостиницу.

Она добавила: накануне её ПВР по-
сетил депутат горсовета. Люди подняли 
тему мародёрства, однако он успокоил 
их. Он сказал, что затопленные улицы 
регулярно патрулируют МЧС и волон-
тёры, за порядком следят даже дроны.

Ещё один пункт, который посетил 
корреспондент «Известий», открыт 
в школе № 38. В одном из бывших учеб-
ных классов живут люди из Форштад-
та. Это исторический посёлок, который 
находится в юго-западной части ми-
крорайона Старый Город. В Форштадте 
люди живут в частных домах.

Жительница этого пункта Наталья 
Михайловна рассказала, что до послед-
него не хотела уходить из дома. Она ока-
залась в ПВР только 7 апреля — через два 
дня после начала наводнения. По её сло-
вам, люди в посёлке сначала переби-
рались на вторые этажи домов, пере-
носили туда ценные вещи и технику 
в надежде, что туда вода не доберётся.

«Мы не верили своим глазам», — так 
женщина объясняет свою позднюю эва-
куацию. 

В одной комнате с Натальей Михай-
ловной расположилась целая семья — 
Сергей Васильевич и Валентина Алек-
сеевна вместе с дочерью Натальей. Они 
эвакуировались рано утром 6 апреля.

Школа № 38 — уже третье их ме-
сто жительства с начала наводнения. 
Сначала их разместили в школе № 8, 
но позже Наталье как сотруднице уни-
верситета предложили комнату в об-
щежитии. Не успели они туда толком 
въехать, как в здании объявили эвакуа-
цию — и к нему начала подступать вода. 
Так они оказались в этом ПВР.

Общество

Люди, пострадавшие в «Крокусе», начали получать компенсационные выплаты

Нечем покрыть

«И
зв

ес
ти

я»

A Всё это происходило на фоне 
сопоставимых или гораздо 

больших трат администрации на не са-
мые очевидные статьи расходов, выяс-
нили «Известия», изучив закупочную 
документацию мэрии Орска за послед-
ние годы.

Например, контракт на посад-
ку и уход за цветочными клумбами 
на Комсомольской площади (на ней 
находится городская администрация) 
в 2021 году обошёлся городу в 952 тыс. 
рублей. В 2024-м расходы решено было 
снизить, но ненамного — до 727 тыс.

Ещё один цветник  — на круго-
вой развязке Орск — Оренбург — Но-
вотроицк обходился бюджету горо-
да в среднем в 1,6 млн рублей в год, 
а на 2024-й на него запланировано по-
тратить и вовсе 4,1 млн (тендер гото-
вился, но не был объявлен).

Ещё в ближайшее время админи-
страция города хочет отремонтиро-
вать актовый зал в своём здании. Толь-
ко на разработку проектно-сметной 
документации (а не на сам ремонт) 
в 2023 году хотели потратить 3,14 млн 
рублей, объявив соответствующий 
тендер.

А на благоустройство всё той же 
Комсомольской площади (на которой, 
напомним, находится мэрия) чинов-
ники в 2024-м планируют потратить 
268 млн рублей — тендер на эти работы 
был объявлен утром 3 апреля 2024 года. 
Эта сумма в 167 раз превышает годо-
вые расходы на эксплуатацию дамбы.

При этом на контрактах, напрямую 
связанных с предотвращением па-
водков, администрация города явно 
экономила — они составляли поряд-
ка 300–400 тыс. рублей. В обязанности 
подрядчиков входили уборка мусора 
и травы в системе водоотвода, про-
чистка труб, противопаводковые углу-
бления. Однако себестоимость работ 
превышала сумму контракта, расска-
зал «Известиям» один из подрядчиков 
Михаил Спиридонов, который заклю-
чал подобный договор с администра-
цией города в 2022 году.

— Стоимость контрактов и техни-
ческие условия [по ним] несопоста-
вимы. Последний раз я брал контрак-
ты два года назад — на обслуживание 
2,4 км в Советском районе Орска. Боль-
ше у меня желания этим заниматься 
не возникало, поскольку объём работ 
был огромный, а их стоимость малень-
кая. Если бы, например, у меня не было 
своей техники и я её нанимал, то даже 
провести какие-то работы не смог 
бы. А после этих контрактов я вышел 
в ноль и даже немного в минус. По-
этому я прекратил любое сотрудни-
чество по ним.

На обслуживание дамбы практиче-
ски все контракты на протяжении мно-
гих лет выигрывал только один под-
рядчик — муниципальное предприятие 
«Спецавтотехуправление». Единствен-
ный раз, в 2019 году, тендер получила 
предпринимательница Татьяна Лю-
бимкина. Свою работу по эксплуата-
ции сооружения «Известиям» коммен-
тировать она отказалась, сославшись, 
что это «было давно».

Михаил Спиридонов подчеркнул, 
что как подрядчик обратил внимание 
на странности в размещении тендеров 
на обслуживание дамб. По его словам, 
они проводились в течение всего не-
скольких часов, хотя в обычных усло-
виях это делается на протяжении не-
скольких недель.

— Видимо, это делалось для 
какого-то одного подрядчика, — по-
лагает он. — Нормальные торги раз-
мещаются на площадке на длитель-
ное время, чтобы подрядчик мог 
ознакомиться с техническим зада-
нием, правильно прикинуть, выгод-
но брать или нет. А если выкидыва-
ется на час, то прочие подрядчики 
элементарно не успевают изучить до-
кументы.

Экономя деньги, администрация 
сократила и объёмы работ по обслу-
живанию дамб. Речь идёт о насыпной 
и земляной дамбе реки Урал протяжён-
ностью почти 11,4 км (старой) и насып-
ной дамбе в 13,5 км (новой). В задания 
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Средственные 
действия
На что шёл бюджет Орска  
вместо обслуживания дамбы

10,3 тыс.
жилых домов

и 12,8 тыс. 
участков  

затопило в области с начала 
техногенной катастрофы
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« НА ОБСЛУЖИВАНИЕ ДАМБЫ ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕ 

КОНТРАКТЫ НА ПРОТЯЖЕНИИ МНОГИХ ЛЕТ ВЫИ-

ГРЫВАЛ ТОЛЬКО ОДИН ПОДРЯДЧИК — МУНИЦИ-

ПАЛЬНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «СПЕЦАВТОТЕХУПРАВЛЕНИЕ»

по эксплуатации входят также пло-
тина и водосбросной канал ручья Ка-
зак-Чекан.

В стандартное техзадание от ад-
министрации Орска для подрядчи-
ков (есть в распоряжении «Известий») 
входили круглосуточные визуаль-
ные наблюдения в паводковый пе-
риод и периодические осмотры в пе-
риод с января по март, а также в мае. 
Их проводит эксплуатационный пер-
сонал, который обходит сооружение 
и осматривает — человек должен на-
ходить «дефекты, возможность появ-
ления которых не может быть пред-
видена заранее».

В 2020-м объём этих «визуальных» 
работ был почти в три раза больше, 
нежели в 2023–2024 годах. Напри-
мер, тогда в паводковый период об-
ходчиков должно было быть не ме-
нее четырёх, а сам обход проводился 
«ежедневно» или «три раза в сутки». 
Общий объём часов, который работ-
ники тратили на осмотр, составлял 
720 часов только в апреле.

А в контракте на работы в апреле 
2024-го проводить осмотр 20 км дамб, 
плотины и канала должно было уже 
только «не менее двух человек», а ко-

личество часов их работы сокраща-
лось в 3,5 раза — до 207.

В 2020 году в период с мая по октябрь 
подрядчик должен был потратить 
3942 человеко-часа на проверку состо-
яния конструкций дамбы. К 2023-му  
эта цифра сократилась до 990 часов, 
при этом сроки наблюдения вырос-
ли: в документе они указаны как «с мая 
по декабрь» и «с января по март».

При этом техзадание (есть в рас-
поряжении «Известий») содержало 
очень большой перечень задач, ко-
торые нужно выполнить за эти часы. 
Это, например, контроль состояния 
откосов, гребня и береговых при-
мыканий дамбы, наличие просадок, 
трещин, подвижек, оползней и дру-
гих негативных явлений.

Должны были фиксироваться 
факты фильтрации воды через тело 
плотины, появление мокрых пятен 
и наледей, размывов берегов и рус-
ла, подтоплений, повреждение дам-
бы под воздействием дождей и талых 
вод. Откосы и гребень сооружений 
проверялись и на повреждения зем-
леройными животными.

В пресс-службе Ростехнадзо-
ра «Известиям» сообщили, что для 

подготовки к весеннему половодью 
и паводкам 2024 года Западно-Ураль-
ское управление ведомства напра-
вило письмо администрации Орска 
с требованием предоставить инфор-
мацию о готовности гидротехниче-
ских сооружений (ГТС) к паводкам.

«УЖКДХТ администрации Орска 
ответило, что в паводковый период 
проводятся визуальные наблюдения 
ГТС, контролируется состояние во-
допропускных сооружений и их ра-
ботоспособность, наличие подтопле-
ний и затоплений, наличие размывов 
и русла, состояние откосов, греб-
ня, — уточнили в ведомстве. — С учё-
том общего характера ответа, а также 
складывающейся паводковой ситу-
ации управлением было направле-
но повторное письмо с требованием 

о предоставлении данных о состоя-
нии ГТС».

«Известия» направили запрос 
в администрацию Орска с просьбой 
прокомментировать информацию 
о тратах городского бюджета, сокра-
щении финансирования и объёмов 

работ по эксплуатации дамбы в по-
следние годы. Также запрос о при-
чинах ЧС направлен в администра-
цию Оренбургской области.

Доцент Московского государ-
ственного строительного универси-
тета Александра Бестужева отмети-
ла: для каждого гидротехнического 
сооружения должна быть разработа-
на своя декларация безопасности ис-
ходя из её конструкции, класса капи-
тальности и условий, в которых она 
существует.

— Нет двух одинаковых таких со-
оружений, поэтому и контроль-
ные мероприятия для каждого 
сооружения разрабатываются от-
дельно, — рассказала она. — Глав-
ная задача — не допустить наруше-
ния их нормальных условий работы, 
то есть перелива. Поэтому в тече-
ние года что-то где-то подсыпается, 
наращивается, досыпается.

Она пояснила: для контро-
ля может использоваться осмотр, 
но он не должен быть исключитель-
но визуальным — с помощью специ-
ального оборудования замеряется, 
не просел ли гребень, надо выяснить, 
что за ямка образовалась, локально-
го ли она характера.

— Это должно делаться инструмен-
тальными средствами, которые и по-
могают определить, почему, например, 
появились неровности на грунтовой 
поверхности. Настороженность долж-
ны вызывать мокрые пятна на грунте, 
особенно при отсутствии дождя, нали-
чие каких-то ручейков, цвет воды и так 
далее. Все подобные случаи должны 
быть прописаны в декларации безо-
пасности для каждого сооружения, — 
отметила Александра Бестужева.

«Известиям» удалось обнару-
жить тендеры на разработку такой 
документации. Для старой дамбы 
в 2016 году такой пакет предлагалось 
разработать примерно за 4 млн руб-
лей. А вот для второй очереди новой 
противопаводковой дамбы, возве-
дённой в 2013 году, тендер объявили 
в 2021-м — стоимость его составила 
около 1,2 млн рублей.

Александра Бестужева отметила: 
дамбу в Орске, судя по многочислен-
ным видео, прорвало — перелива пло-
тины не было. Это говорит о том, что 
высота дамбы была рассчитана вер-
но — на большой объём воды, который 
спускается в реку Урал из находяще-
гося выше Орска Ириклинского водо-
хранилища. То есть расчётный рас-
ход сбрасываемой воды был с учётом 
подъёма вод «редкой повторяемости».

Коды юности
В Москве прошло открытое заседание Клуба молодых учёных

Денис Гриценко 

В Московском дворце пионеров со-
стоялось заседание Клуба моло-

дых учёных, которое было совмеще-
но с открытием десятой — юбилейной 
конференции «Курчатовский про-
ект — от знаний к практике, от практи-
ки к результату». Со сцены были назва-
ны 17 лучших исследователей столицы, 
которые стали лауреатами премии пра-
вительства Москвы. А президент Курча-
товского института Михаил Ковальчук 
прочитал собравшимся лекцию о при-
родоподобных технологиях.

�� ЮБИЛЕЙ КУРЧАТОВСКОГО 
ПРОЕКТА

9 апреля в Московском дворце пионеров 
состоялись заседание Клуба молодых 
учёных и торжественная церемония 
открытия конференции «Курчатов-
ский проект — от знаний к практике, 
от практики к результату», посвящён-
ной результатам деятельности Курча-
товского института в сфере школьного 
образования. На мероприятии вручи-
ли дипломы лауреатам премии прави-
тельства Москвы по шести научным 
направлениям. А президент исследо-
вательского центра Михаил Ковальчук 
прочитал лекцию «Природоподобные 

технологии — новые возможности и но-
вые вызовы».

— Сегодня у нас важное событие 
в мире науки. Молодые учёные соби-
раются вместе, чтобы обсудить самые 
амбициозные планы, которые могут 
кому-то показаться невыполнимыми, 
но только не для вас. Насыщенная рабо-
чая программа позволит собравшимся 
стать ближе к великим открытиям, ко-
торые изменят историю планеты, — при-
ветствовала собравшихся ведущая ве-
чера Яна Чурикова.

Заседание начал министр правитель-
ства Москвы — руководитель департа-
мента образования и науки столицы 
Александр Молотков.

— Наше сегодняшнее мероприятие 
почётно и торжественно вдвойне. По-
мимо Клуба молодых учёных у нас де-
сятая — юбилейная Курчатовская кон-
ференция. Это ключевое событие 
Курчатовского проекта началось де-
сять лет назад. Проект для многих ты-
сяч московских и российских школь-
ников открыл удивительный мир науки, 
и с этого начался их путь в этом направ-
лении, — сказал Александр Молотков.

Сейчас первые участники Курча-
товского проекта уже стали молоды-
ми учёными. Они объединяются в клу-
бы, обсуждают насущные проблемы, 
возникающие в их научных дисципли-
нах. Очень важно, что в этом диалоге 

участвуют не только те, кто уже стал 
исследователем, но и ребята, которые 
только начинают научную карьеру, под-
черкнул он.

Наука — самое интересное из воз-
можных занятий, потому что она ста-
вит перед человеком самые разнообраз-
ные задачи, рассказал начинающим 
учёным вице-президент РАН, акаде-
мик Степан Калмыков.

— Исследования — это упорный труд, 
который требует упрямства в выпол-
нении рутинных операций. Красота 
возникает тогда, когда вы совмещае-
те несколько экспериментов и находи-
те новую закономерность, соединение 
или закон природы. И нужно обяза-
тельно общаться с коллегами, потому 
что современные исследования дав-
но вышли за рамки отдельных лично-
стей или даже коллективов. Всё делает-
ся в сотрудничестве, — отметил Степан 
Калмыков.

�� ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

Премию правительства Москвы мо-
лодым учёным в этом году получили 
17 исследователей. В области физики 
и астрономии лауреатом стала Наталья 
Шлык с проектом о фундаментальных 
и прикладных основах анализа состоя-
ния и прогнозирования космической 

погоды. В номинации «Химия и наука 
о материалах» победили Олег Битюков 
и Пётр Радулов. Их отметили за разра-
ботку технологичных процессов для 
промышленной, медицинской и агро-
химии.

Человек, побуждаемый собствен-
ным любопытством, становится учёным 
и познаёт окружающий мир. И в таком 
пытливом изучении природы рождают-
ся идеи и новые данные, из которых фор-
мируются технологии и величие страны. 
Только богатая и умная страна может 
развивать фундаментальную науку, 
подчеркнул президент Курчатовского 
института Михаил Ковальчук.

— Вчера было заседание правитель-
ства, и его председатель Михаил Мишу-
стин объявил о продлении программы 
по созданию уникальной исследова-
тельской инфраструктуры на период 
до 2030-го и на последующие годы. Вы-
делены огромные деньги на создание 
источников рентгеновского излуче-
ния, нейтронов, рентгеновских лазеров 
на свободных электронах. Это 500 млрд 
рублей, — сказал Михаил Ковальчук.

Это показывает, как государство 
относится к науке и создаёт будущее, 
которое молодым учёным предсто-
ит строить своими руками, отметил 
Михаил Ковальчук.

Городская научно-практическая конференция «Курчатовский проект — 
от знаний к практике, от практики к результату» проводится ежегодно 
с 2014 года по инициативе президента НИЦ «Курчатовский институт» 
Михаила Ковальчука и мэра Москвы Сергея Собянина. В 2024-м конфе-
ренция — юбилейная, она проходит в десятый раз. Конференция проводит-
ся с целью выявления и развития таланта детей, представления образо-
вательных достижений обучающихся 1–11-х классов в области проектной 
и исследовательской деятельности в сфере естественных наук, популя-
ризации науки, приобщения обучающихся к исследованиям и познанию 
окружающего мира, а также представления педагогами школ методиче-
ских разработок в области естественных наук.

Справка «Известий»
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Спорт
Алексей Фомин 

О дин из самых самобытных и успеш-
ных клубов в истории российско-

го хоккея как никогда близок к своему 
первому триумфу в КХЛ. Выиграв всу-
хую серию у челябинского «Трактора» 
(4:0), ярославский «Локомотив» впервые 
за 15 лет вышел в финал Кубка Гагарина. 
По мнению экспертов, именно «желез-
нодорожники» считаются фаворитами 
решающей серии плей-офф независимо 
от того, кто будет их соперником — маг-
нитогорский «Металлург» или екатерин-
бургский «Автомобилист». В серии между 
этими командами счёт пока 2:2. Им пред-
стоит ещё как минимум две игры. Ожи-
дающий победителя этого полуфинала 
«Локомотив» никогда не вы игрывал Ку-
бок Гагарина, а все его победы приходят-
ся на времена до создания КХЛ.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «ТРАКТОР»

Больше 20 лет «Локомотив» не стано-
вился чемпионом. В 2003 году ярослав-
ский клуб в третий раз в своей исто-
рии взял золото Суперлиги. С тех пор 
дотянуться до главного трофея того 
турнира, как и созданной в 2008 году 
КХЛ, не удавалось. Хотя в первый ро-
зыгрыш плей-офф в 2009-м «железно-
дорожники» были очень близки к тро-
фею, но в решающем, седьмом матче 
финала проиграли казанскому «Ак 
Барсу» (3:4).

С тех пор они так далеко в Кубке Га-
гарина не забирались. Но в этом сезоне 
команда превратилась в настоящую 
машину, способную обыграть кого 
угодно. Стиль её игры не самый зре-
лищный, но отличная оборона и уме-
ние вести борьбу на каждом участке 
площадки делают своё дело.

Благодаря всем вышепере-
численным качествам «Ло-
комотив» сумел выбить дей-
ствующего обладателя Кубка 
Гагарина ЦСКА (4:1), а затем вы-
играть тяжёлую семиматчевую 
серию против омского «Авангарда». 
В полуфинале «железнодорожники» 
быстро одолели очень крепкий по со-
ставу челябинский «Трактор», который 
провёл неровный регулярный чемпио-
нат, осенью пережил увольнение свое-
го многолетнего главного тренера Ан-
вара Гатиятулина, но отлично подошёл 
к плей-офф при его помощнике Алек-
сее Заварухине. В Кубке Гагарина че-
лябинцы не считались фаворитами 
в сериях с уфимским «Салаватом Юлае-
вым» и московским «Динамо», но вы-
играли у них 4:2 и 4:0 соответственно.

Многое в тех успехах держалось 
на канадском вратаре Заке Фукале. 
Он не только спасал команду на льду, 
но и стал душой коллектива в разде-
валке, мотивируя партнёров на успе-
хи. И его потеря стала одним из ключе-
вых моментов серии с «Локомотивом», 

когда голкипера унесли со льда по ходу 
первого матча после столкновения 
с Максимом Шалуновым.

Этот эпизод вызвал большой скан-
дал. Многие обвиняли Максима в на-
меренном нанесении травмы вратарю, 
а Заварухин раскритиковал ярослав-
ского центра за то, что во время игры 
он не подъехал на льду к Фукале 
и не поддержал его, а после матча не по-
звонил и не извинился. А фразу тренера 
«Когда приедет в Челябинск, пусть бо-
ится» многие восприняли как угрозу, 
что игроки «Трактора» станут мстить 
Шалунову и жёстко с ним играть. Ин-
тересно, что сам Максим — уроженец 
Челябинска.

В итоге дальнейшей эскалации кон-
фликта не произошло. Но травма Фука-
ле существенно подорвала потенциал 
«Трактора». Первый матч в Ярослав-

ле «Локомотив» выиграл 5:2. Там же 
во второй встрече челябинцы дали бой 
и были ближе всего к победе, но в итоге 
уступили в овертайме 2:3. После пере-
езда серии на Урал «железнодорожни-
ки» дважды выиграли — 2:1 и 3:0, отпра-
вив соперника в отпуск. Сменивший 
Фукале Сергей Мыльников особых 
ошибок не допускал, но и не сделал 

грандиозных спасений, которые были 
свойственны Заку в сериях против «Са-
лавата» и «Динамо».

— В трёх матчах из четырёх «Трак-
тор» хорошо играл и делал всё возмож-
ное для успеха, но ключевой фактор 
успеха челябинцев — их вратарь — от-
сутствовал, что и привело к тако-
му результату, — поделился мнением 
с «Известиями» бывший нападающий 
«Локомотива» и «Трактора» Сергей 
Коньков. — Можно сказать, что ещё 
в первом матче ярославцы лишили со-
перника шансов на успех. Для «Тракто-
ра» Фукале был больше, чем полкоман-
ды. Он в предыдущих сериях вселял 
в коллектив уверенность и надежду, 
что команда может играть и побеждать. 
При этом я бы не стал винить за это Ша-
лунова. Этому эпизоду слишком мно-
го внимания уделяют, хотя он очень 

банальный. Произойди он в регуляр-
ном чемпионате, на нём не заостряли 
бы внимания. Но в условиях плей-офф 
и с учётом важности Фукале всё раз-
дули. Я бы не стал этого делать — аб-
солютно игровая ситуация.

При этом специалист назвал не-
уместными высказывания Заварухи-
на о Шалунове, списав их на эмоции. 
Хотя часть публики считает, что он тем 
самым хотел психологически вывести 
из равновесия соперников.

�� «МЕТАЛЛУРГ» — 
«АВТОМОБИЛИСТ»

«Магнитка» в первый сезон под руко-
водством главного тренера Андрея 
Разина отметилась успешной «регу-
ляркой» (первое место в Восточной 
конференции) и большим числом ин-

тересной молодёжи. По-настоящему 
раскрылся нападающий Данила Юров, 
стал лидером форвард Никита Гребён-
кин и успешно дебютировал ещё один 
игрок атаки Роман Канцеров.

А главное — до сих пор крайне на-
дёжную игру показывает вратарь Илья 
Набоков. Не востребованный ранее 
в КХЛ 23-летний форвард Дмитрий 
Силантьев нынешней весной забил 
уже несколько решающих шайб. Всё 
это помогло «Металлургу» вы играть 
тяжёлую серию у хабаровского «Аму-
ра» (4:2), где в ходе шести матчей при-
шлось полетать через всю страну 
и столкнуться с крайне неуступчивым 
дальневосточным соперником.

А затем «Магнитка» прошла москов-
ский «Спартак» (4:2), выбив из Кубка Га-
гарина один из самых ярких коллекти-
вов сезона. В первых сериях плей-офф 
крайне слабую результативность по-
казывало первое звено команды в лице 
Дениса Зернова, Никиты Михайлиса 
и Максима Карпова. Некоторых из них 
Разин даже выводил из состава.

Но уже по ходу серии со «Спартаком» 
начали забивать Зернов и Михайлис, 
а в полуфинале с «Автомобилистом» 
проснулся Карпов. Екатеринбургский 
клуб крайне посредственно провёл ре-
гулярный чемпионат, заняв лишь пя-
тое место на Востоке. Но к плей-офф 
неожиданно воспрял.

В результате чего команда Нико-
лая Заварухина поочередно выби-
ла из Кубка Гагарина его прошлогод-
него финалиста казанский «Ак Барс» 

(4:1) и фаворита нынешнего 
розыгрыша петербургский 
СКА (4:1).

В полуфинале противосто-
яние двух уральских клубов 
пока выдаётся ярким. В пер-

вых двух матчах в Магнито-
горске команды выиграли по разу — 
2:1 в пользу «Металлурга» в первой 
встрече и 4:2 в пользу «Автомобилиста» 
во второй. После переезда серии в Ека-
теринбург «Магнитка» упустила побе-
ду в основное время третьего матча, по-
лучив гол в свои ворота на последней 
минуте, но победила в овертайме (3:2).

Четвёртая игра началась с сумас-
шедшего первого периода, в котором 
«Металлург» вёл 3:0, но «Автомоби-
лист» ещё до первого перерыва со-
кратил разрыв в счёте до 3:2. На этом 
кураже команда Заварухина имела то-
тальное преимущество во втором пе-
риоде, но долгое время Илья Набоков 
спасал гостей.

Главное в тренере
Останется ли Абаскаль в «Спартаке» до конца сезона

Артём Белинин 

Г лавный тренер «Спартака» Гильер-
мо Абаскаль откровенно прова-

ливается этой весной. Результаты 
не впечатляют, а сам испанец ударился 
в философию и генерирование запо-
минающихся цитат. Всё выглядит так, 
будто дело идёт к отставке, но пока Ги-
льермо продолжает работать несмо-
тря ни на что. Во вторник, 9 апреля, 
в клубе заявили: информация о смене 
тренера, проходившая в СМИ, не соот-
ветствует действительности, а коман-
да под руководством Абаскаля гото-
вится к следующему матчу.

На самом деле весна для красно-бе-
лых началась относительно неплохо. 
На фоне истории с Промесом, задер-
жанным в ОАЭ, а также в отсутствие 
Абаскаля состоялся выезд в Петербург. 
И прошёл он успешно: «Спартак» сы-
грал с «Зенитом» добротно, не пропу-
стил и увёз с «Газпром Арены» ничью. 
Учитывая, что до этого последний раз 
красно-белые не уступали в Северной 
столице ещё в 2018 году, приемлемо. 
И даже достойно.

А вот дальше случился двойной шок. 
Сначала домашнюю арену не аттесто-
вала комиссия РПЛ — «Спартаку» при-
шлось принимать «Факел» в «Лужни-

ках». А там гости из Воронежа оказались 
сильнее — пусть москвичи и доминиро-
вали по статистике, команда Сергея Та-
шуева действовала острее, а пенальти 
и автогол Пруцева принесли ей побе-
ду. Москвичи же не забили во втором 
матче подряд.

Серию прервала ответная четверть-
финальная кубковая встреча с «Орен-
бургом» — там красно-белые оттопта-
лись по полной, победив 3:1. Но в РПЛ 
снова случилась осечка — 0:0 дома с «Ура-
лом», три игры подряд без голов в лиге 
и повторение клубного антирекорда.

Накануне дерби с «Динамо» Аба-
скаль говорил на пресс-конференции: 

«Надо ворота побольше сделать. У нас 
есть подходы, моменты. Так что голы 
обязательно придут. Чем больше за-
цикливаешься на этом, тем хуже. Нуж-
но просто быть сконцентрированным 
в нужный момент».

В Петровском парке красно-белых 
прорвало: два мяча они забили (пусть 
и после ошибок вратаря Лещука), этого 
хватило для победы. Формально антире-
корд не обновился. Хотя, как подсчитал 
статистик «Спорт-Экспресса» Кирилл 
Бурдаков, по минутам без голов Гильер-
мо обошёл всех: при и.о. Дмитрии Гунь-
ко спартаковцы в 2014-м не могли забить 
351 минуту, сейчас при Абаскале — 383.

Очевидно, после такого выступле-
ния к Гильермо появились вопросы. 
Но у него были ответы. Причём ориги-
нальнее некуда. Например, 10 марта, го-
воря о том, почему команда лучше игра-
ет без него: «Можете спросить у вашей 
жены, счастлива ли она больше без вас. 
Я встречал много умных людей с осо-
бенными моментами в жизни, которые 
использовали нужные слова. Это было 
примером для других становиться луч-
ше. Мой брак со “Спартаком” дал трещи-
ну? Ещё будут вопросы?»

Или 30 марта, говоря о составе крас-
но-белых на матч с «Уралом»: «Стар-
товый состав не зависит от тех людей, 
которые пишут что-то, хотят чего-то — 
чего-то плохого, навредить. Стартовый 
состав подсказывает мне Бог. Как он ре-
шает — мы делаем то же самое».

После игры с «Динамо» 7 апреля, ког-
да Абаскаля спросили о слухах о воз-
можном увольнении, он сказал: «Не пе-
реживайте. Я сейчас приду домой, съем 
суши и лягу спать».

За полтора месяца таких интерес-
ных ответов набралось более десяти. 
О том, как команда относится к этим ре-
чам, свидетельствует реакция хавбека 
Антона Зиньковского после победы над 

бело-голубыми: на вопрос журналиста 
об отношении в коллективе к цитатам 
Абаскаля футболист отвечал, с трудом 
сдерживая смех.

При этом Зиньковский поддержал 
тренера: «По результатам было не очень 
удачно, но атмосфера нормальная, ра-
бочая. Подводных игр и камней нет, 
у нас очень тяжёлый календарь. Надо 
меньше травмироваться, болеть и боль-
ше работать. Будем ли биться за Абаска-
ля? Мы каждый матч бьёмся и в следу-
ющем будем».

Тео Бонгонда тоже высказался за ис-
панца: «Я чувствую себя хорошо в ко-
манде. Всякий раз, когда буду нужен 
Абаскалю, стану прикладывать макси-
мум усилий... Люблю «Спартак» и всё, 
что связано с этим клубом. Приклады-
ваю максимум усилий, чтобы вернуться 
полноценно. Думаю, Абаскаль даёт нам 
свободу в игре. Мы не можем говорить 
о тренере, но на поле мы одно целое».

Прямо по ходу игры с «Динамо», по-
началу складывавшейся для «Спарта-
ка» неудачно, журналист Иван Карпов 

у себя в Telegram-канале сообщил, что 
решение об увольнении Абаскаля при-
нято и будет исполнено на этой неде-
ле (8–14 апреля) вне зависимости от ре-
зультата матча.

«Спартак» победил, но Карпов про-
должил стоять на своём и даже дал свой 
расклад по кандидатурам. Так, среди 
вариантов — Черчесов (за него якобы 
выступает глава МИДа Сергей Лавров, 
давний болельщик красно-белых), экс-
тренер «Краснодара» Владимир Ивич 
(его будто бы поддерживает Александр 
Матыцын, председатель СД «Спартака») 
и экс-тренер АЗ Паскаль Янсен — это 
якобы кандидатура спортивного ди-
ректора Томаша Амарала.

Отсутствие Александра Соболева в основе стало одной из главных причин неудач красно-белых при Гильермо Абаскале  
(на фото: матч «Спартак» — «Краснодар», 24 апреля 2023 года)
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Мудрость Ярославля
«Локомотив» близок к своему первому трофею в КХЛ
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ярославский «Локомотив» вышел  
в финал Кубка Гагарина

Александр Кондратюк | РИА Новости
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